
пролетарии к е х  стран, соединяйтеа!

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
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СЕДЬМАЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР 
О Д И Н Н А Д Ц А Т О Г О  С^ОЗЫВА

Вчера в Бвльтом Кремлевском дворце 
состоялись (совместные заседания Совета 
Союза и Совета .Национальностей.

На раздельных заседаниях палат было 
закончено обсуждение вопроса о нерест* 
ройке управления народным хозяйством 
на современном этапе экономического 
развития страны.

В соответствии с предложениями посто
янных комиссий палат в подготовленные 
по этому вопросу документы внесены по
правки.

Депутаты приняли постановление Вер
ховного Совета СССР «О перестройке уп
равления народным хозяйством на совре
менном этапе экономического развития 
страны».

Раздельным голосованием по палатам 
принят Закон о Государственном пред

приятии (объединении), который вводится 
в действие с 1 января 1988 года.

Принято также постановление о 
порядке введения в действие Закона о 
Государственном предприятии (объедине
нии).

Совету Министров СССР поручено рас
смотреть предложения и замечания по
стоянных комиссий Совета Союза и Сове
та Национальностей, а также депутатов 
Верховного Совета СССР, , высказанные 
при {обсуждении вопроса о перестройке 
управления народным хозяйством на сов
ременном этапе экономического развития 
страны, {и принять необходимые меры.

Раздельным голосованием по палатам 
Верховный Совет СССР принял Закон 
СССР о всенародном обсуждении вопро
сов государственной жизни.
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Заготовить в июле по 10 —  12 центнеров 
высококачественных и полноценных кормоединиц 
на условную голову скота— цель ударного месячника, 

к о т о р ы й  н а ч и н а е т с я  с е г о д н я
Йаш диалог — -

себя делаем
Трудящимся Томска нынче предстоит 

заготовить для общесГвенного животновод
ства 500 тысяч тонн зеленой массы. Цо, 
выполняя (Обязательства перед селом, иель- 
зя допустить потерь в промышленности, 
на основном производстве. Как этого до
стичь? Кшова стратегия и тактика кормо
заготовительной страды горожан? Об этом 
беседа со вторым секретарем Томского 
горкома целее А. П. Жуковым.

— Анатолий Павлович, давайте сначала 
сравним нынешнюю кормозаготовитель
ную кампанию с предыдущей, В Нем пх 
отлич1(е?

— Во-первых, в объемах. А  они и дик
туют , действия. В прошлом году томичи 
брали обязательство заготовить 300 тьгсяч 
тонн зеленой массы. Нынче — 500. 400 
сяч тонн—для хозяйств агропрома и 100— 
для своих подсобных.

Рост как видите, весьма значительный. 
Поскольку Томский район по-прежнему 
остается главным поставщиком молочной 
продукции для областного центра и одно
временно испытывает явный недостаток 
кормов, здесь для горожан наиболее го
рячая точка. Пригородному району надо 
поставить 200 из 500 тысяч тонн.

— Из 'чего же складывается эта 'цифра?
— В Томском сельском будут трудиться 

коллективы всех четырех городских рай
онов, Каждый из них сформировал экипа
жи для плавзаводов по производству ви
таминной травяной муки. «Корабли», как 
их называют горожане, должны Дать 30 
тысяч тонн. 110—120 тысяч мы должны 
взять на лугах.

— Яо это Ме 200.
— В том-то и сложность. Угодий в Том

ском районе не хватает. А  значит, во-пер
вых, надо на месте взять максимум, ис
пользуя все, неудобицы. Во-вторых, недо
стающие объемы заготовить и завезти из 
других районов.

— Неудобицы — это опять (литовки, А  
на наждую — 'отдельный человек. Массо
вые 'отвлечения на село в /Этом случае /не
замедлительно скажутся яа основной дея
тельности предприятий.

— Вы заметили, какой рост объемов за
готовки? Почти вдвое. Но людей больше, 
чем в прошлом году, отвлечено не будет. 
Рассчитываем, что таких отвлечений бу
дет даже меньше. Специфика Томского 
района (нехватка сенокосных угодий) от
нюдь не распространяется на всю область. 
Там — ставка на механизацию.' Возмож
ность для механизированной заготовки 
кормов у предприятий есть, и ее надо ис
пользовать. Вот тогда и выигрыш в лю
дях, И минимальные потери для основно
го производства.

— Неудобицы — опять же не эначит, 
что можно бездумно намахивать литов
кой.

— Совершенно верно. И у  нас есть при
меры дальновидного, подхода. Как посту
пают. скажем, на спичфабрике или на 
ГПЗ-5? Закрепленные за коллективами не
удобицы горожане сами превращают в уго
дья, где можно вести механизированную 
Заготовку кормов: выравнивают, прокла
дывают дороги, подсеивают траву, а под- 
шипнйковцы даже подкармливают. А  в 
результате — меньшим числом людей на 
тех же площадях заготавливают больше 
кормов.

— Анатолий Павлович, вы сказали «за
крепленные за коллективами неудоби
цы»?.

— Это еще одно направление, где уда
лось наконец-то добиться позитивных 
сдвигов. Нынче коллективы томских пред
приятий будут оказывать помощь в ос
новном в подшефных хозяйствах (их 73). 
Это не только возможность видеть пер
спективу (постоянные угодья, продуман
ное обустройство быта), но и взаимная 
заинтересованность хозяйств и промыш
ленных предприятий в достижении об
щей конечной цели.

Ведь как раньше нередко бывало? При
езжают заводчане, что-то не ладится — 
они в контору совхоза, а им в ответ: жУ 
вас есть задание — вот и вьшолняйте, 
нас ваша норма не интересует». Сейчас 
у каждого коллектива с подшефными есть 
договор о содружестве, и селяне тоже 
заботятся, чтобы приехавшие в помощь 
могли принести максимум пользы. На
пример, не хватает в хозяйстве механи
заторов на АВМ, чтобы укомплектовать 
2—3 смены,—заводчане подставляют пле
чо. Ек:ть возможность у хозяйства выде
лить угодья для механизированной заго
товки кормов — оно уже не припрятыва
ет эти луга для «своих».

С другой стороны, при шефских связях 
уже не о тоннах идет речь, не о вале,

Действовать!

а о качестве — о кормовых единицах для 
скота.

— Погодные условия нынче не (балуют. 
А ведь /основная масса горожан заготав
ливает корма вахтовым методом — па
латки, временное жилье...

— Забота о людях, посланных на село, 
их быте — неотъемлемая часть работы по 
подготовке к сенокосной страде. Чтобы не 
мерзли они в палатках, чтобы не жили 
впроголодь — дело прежде всего проф
союзных организаций городских предпри
ятий. Партийные комитеты, конечно же, 
здесь тоже не могут стоять в стороне: 
контроль за условиями работы людей, 
принципиальная оценка упущений, по
мощь а их устранении — это их каждо
дневные заботы.

— А  теперь что касается яепосредствен- 
но оюлитической работы во время кормо
заготовительной кампании.

— Начинается эта работа не «во время», 
а «до». Возьмем формирование экипажей 
плавзаводов или вахт. От их состава бу
дет зависеть конечный результат. По
этому подойти к комплектованию надо со 
всей ответственностью, я бы даже сказал, 
щепетильностью. Здесь должны быть зре
лые люди, на которых можно всегда опе
реться, коммунисты, комсомольцы. А  не 
те, кто в данный момент в городе не очень 
нужен.

Хорошо зарекомендовали себя и полит- 
оргаяизаторы в таких коллективах. Это 
не те, что наезжают с проверками, а про
веренные идеологические бойцы, бок о бок 
работающие на кормозаготовке со своими 
коллективами. Они же и первые помощ
ники в налаживании действенного сорев
нования. На основе ежедневной отчетно
сти таковое организуется как между го
родскими районами, так и между коллек
тивами предприятий, вахт, экипажей.

— Страда для горожан вот-вот начнется. 
Что можно «казать /о готовности?

— По существу она началась. Отдель
ные коллективы уже работают. Квартирь
еры, коллективы предприятий уже отп
равляются на село. До того там побывали 
их руководители, секретари всех город
ских райкомов и горкома партии. К 1 июля 
все должны быть на местах.

22 июня состоялась проверка го
товности плавзаводов. Она — в техниче
ском оснащении, комплектация людьми— 
полная.

На следующий день экипажи уже были 
готовы отправиться в путь. Но...

Одному из капитанов тогда же, 22 июня, 
я задал вопрос: «Готовы ли вы
уже сейчас начать работу?». Он ответил: 
«Нет». Чего же не хватает? Только одно
го — угодий. Они для плавучих АВМ обл- 
агропромом еще не выделены. Это един
ственное, что сегодня сдерживает работу. 
Но и ждать больше нельзя: пока прокру
тится эта бюрократическая карусель — 
потеряем 2—3 недели.

Есть еще один серьезный вопрос. Горо
жане готовы переместить центр тяжести 
на угодья северных районов, где больше 
возможностей вести механизированную 
заготовку кормов. Но ведь кому-то надо 
принять решение по этим угодьям. А  это 
очень большой, если не главный резерв.

— Вы 'начали говорить «  Настроении 
людей, Анатолий /Павлович. Оно немало 
значит, /особенно на старте кормозаготови
тельной страды, на старте большого дела. 
Между тем на промышленных предпри
ятиях все еще раздаются возгласы: !дес- 
кать, вдвое подскочили задания, а как их 
брать — никто не поДумал.

— Думать прежде всего надо самим 
предприятиям. Мы уже говорили о при
мерах по-настоящему хозяйского подхода. 
Но главное — не идти на поводу у  ситуа
ции, В заготовке кормов для обществен
ного животноводства надо видеть не тон
ны — мясо, молоко. Ведь то, что на при
лавках томских магазинов появилось мас
ло, творог. — это во многом результат 
успешной кормозаготовительной страды 
прошлого сезона. Хотим иметь еще боль
ше? Надо больше заготавливать кормов. 
Повторяю, не ради тонн зеленой массы 
оказывается помощь селу. Это не то по
нимание проблемы, надо уйти от него, пе
реступить. через себя. Тогда найдутся и 
возможности, и способы достижения цели. 
Вот с каким настроением надо выезжать 
на лзгга — для себя делаем.

•— И в  захлючевие, Анатолий Павло
вич, какой вклад должны (внести город
ские /районы в /общее дело?

— Кировский — 187 тысяч тонн. Ок
тябрьский — 112, Советский — 108, Ле
нинский— 93 тысячи тонн зеленой массы. 
И есть все основания выполнить свои 
обязательства перед селом.

Веседу вел В. ИВАНОВ.

Постановление бюро обко
ма КПСС, облисполкома, 
облсовпрофа и бюро обкома 
ВЛКСМ «Об организации 
социалистического соревно
вания городов, районов, сов
хозов и колхозов, коллек
тивов АВМ, промышлен
ных предприятий и органи
заций на заготовке кормов 
в 1987 году» дало четкую 
программу действий и хо
зяйственным, и советским, 
и партийным работникам. 
Но, чтобы поставленные в 
нем задачи были выполне
ны четко и в срок, 
на местах должны
быть разработаны такие же 
конкретные!, ^максимально 
нацеленные на работу пла
ны.

О том, как организована 
заготовка кормов в Молча- 
HOBGKOM районе, какова 
организующая роль в этой 
сельхозкампании ' райкома 
партии, рассказывает пер
вый секретарь Молчанов- 
ского райкома КПСС М. И. 
Ромашов:

— Постановление бюро 
обкома партии обсуждено 
на расширенном заседании 
бюро райкома, которое сос
тоялось позавчера. Были 
приглашены члены совета 
РАНО, руководители про
мышленных предприятий 
района. Тщательно взвесив 
все возможности м резер 
вы, определили задачи на 
ударный месячник — заго
товить по 11 центнеров кор
моединиц на условную го
лову скота в июле, произ
вести 50 процентов плано
вого задания витаминно
травяной муки, полностью 
заготовить необходимое ко
личество сенажа и 75—80

процентов сена от плана. 
Уточнили задания шефст
вующим над совхозами 
организациям.

При райкоме КПСС соз
дан пресс-центр, возглавила 
который секретарь С. Г. 
Овсянникова. Его задача — 
ежедневно иметь свежую 
информацию обо Ьсем, что 
происходит на лзлгах. Соз
даны также специальные 
группы по контролю за ка
чеством заготавливаемых 
кормов, по использованию 
техники.

В двух хозяйствах района 
ведется заготовка сенажа. 
В совхозе «Молчановский» 
его приготовлено уже 210 
тонн, в совхозе «Знамя» — 
первые тонны. Члены сове
та РАНО обследовали пой
му Оби и пришли к едино
му мнению, что в первой 
пятидневке июля необходи
мо начинать косо(вицу трав 
на сено.

Во всех кормозаготови
тельных отрядах (двух по 
заготовке сенажа и девяти 
по заготовке сена) есть по- 
литорганизаторы, а в шести 
отрядах созданы партийные 
группы. Именно через них 
райком партии будет про
водить свою линию на за
готовке кормов.

Однако мелочной опеки 
над руководителями и спе
циалистами хдаяйств и 
PATIO теперь не будет. Со
вет РАНО должен стать 
настоящим (штабам кормо
заготовительной кампании. 
Куда направлять технику, 
где и когда косить — все 
это будут решать специа
листы. Райком будет вести 
контроль за эффектив
ностью кампании.

\ _______________ .1—..:.(г:;::;/---

Вы видите их на снимке, 
первых рабочих-сборщиков, 
приступивших к серийному 
выпуску качественно новой 
иЮдели радиоаппаратуры: 
Виктора Бердника и Эду
арда Матери.

— Ребята отрабатывают 
технологический процесс на

так 9 серия;
в сборочный цех ТРТЗ начали поступать 

первые детали первого отечественного 
стереофонического минирадиокомплекса 
«Томь-209» I

ровые станки, подняв их 
точность в 2 раза. Спецпро- 
волоку произвели на 
«Эмалвпроизводстве», с ма
тематическим обеспечением 
помогли специалисть! ТПИ. 
И ■ в результате в сроки, 

: , » почти сказочные, получили
клепке шасси лентопротяж- (а деталей, кстати, в этом добивались Не
ного механизма,— коммен- случае становится в полто- обычайной сложности тех-
тирует Юрий Дмитриевич ра раза больше). ническую задачу на ТРТЗ
Таразанов. — Ответственная — Мы рассчитывали по- задачу на it-io»
и сложная операция. Одна- лучить их из Киева (мини- ^
ко и предшествовала этому ЛПМ разрабатывался сов- Так, шаг за шагом, этап 
работа поистине уникаль- местно со специалистами за этапом начинается серий
ная. Взгляните. Вот старая «Маяка»), Но когда при- выпуск качественно
лентопротяжка -  та, что везли первые 9 позиций и ”  „ выпуск качественно
используется сегодня на опробовали — новой
«Томи-303» и «Томи-206», а 
вот — новая.

В руках у нашего гида нашими конструкторами. И диокомплекса «Томь-209- 
два блока, вьшолняют они пришлось браться самим... ^
одни и те же функции, но и  снова на ТРТЗ пошли демонстрирует на-
даже мимолетного взгляда своим, непроторенным пу- чальник сектора художест-

ныи
модели радиоаппара- 

вышли за те качественные туры. На снимке — 
параметры, что заложены опытный образец минира-

значительно

конструирования 
ОКБ радиотехнического за
вода В. В. Любарский.

В. АЛЕКСАНДРОВ,
Б. ЛИСИЦЫН.

(фото).

На дойках и на полях
По данным облагропрома, 

суточная продуктивность 
дойного стада в районах 
составила на 29 июня в ки
лограммах (первая колон
ка—надой на корову, вто
рая-плю с или минус к
уровню прошлого года): 

Кривошеинский 12,5 .(.0,6
Томский 12,4 4-0,7
Первомайский 12,2 .(.0,5
Аснновский 11,9 4-0,6
Чаинский 11,8 4-0,1
Колпашевский 11,8 —0,1
Ножевниковский 11,5 4-1,0
Молчановский 11,5 -(-0,3
Александровский 11,0 -|-0,9
Тегульдетский 11,0 4-0,7
Парабельский 10,9 -(-0,8
Зырянский 10,9 4-0,4
Шегарский 10,8 -(.0,8
Каргасокский 10,4 -(.0,1
Верхнекетский 10,1 4-1,2
Бакчарский 9,9 4-0,8
ПО ОБЛАСТИ: 11,6 4-0,7
Положение дел на летних 

дойках представлено в свод
ке, цифры говорят сами за 
себя. Что касается кормоза
готовительной кампании, то 
здесь ситуация такова.

Задачу заготовить в июне 
по 1,5—2 центнера кормое
диниц на условную голову 
скота областной агропром

проваливает. За два дня до 
конца месяца запасено все
го по 0,4 центнера кормоеди
ниц. Только лишь шегарцы 
справляются с июньской 
программой. В районе на 
условную голову скота за
готовлено уже 1,8 центнера 
кормоединиц (34 процента 
планового задания заготов
ки сенажа и 11 процентов 
производства /витаминно- 
травяной муки).

Сенаж заготавливают в 6 
районах; Шегарском, Ко- 
жевкиковском, , Первомай
ском, Зырянском, Молча- 
новском и Томском. Травя
ной муки в области произ
ведено 6.925 тонн. 31 агре
гат до сих пор бездейству
ет.

Почти на половине зер
нового клина области про
ведена химпрополка. Орга
низованнее эти работы ве
дутся в Шегарском и Пер
вомайском районах, где со
ответственно обработано 72 
и 67 процентов посевных 
площадей.

взгляда своим, непроторенным пу 
достаточно, чтобы понять тем. Под руководством венного 
различие; то, что предназ- Юрия Степановича Поляко- 
начено для «Томи-209», — ва и благодаря исключитеяь- 
умещается на ладони, тогда но его энергии и настойчи- 
как ЛПМ старого образца... вости в инструментальном

— Только по размеру поч- цехе завода модернизирр- 
ти в 8 раз больше, да и тя- вали серийные электроиск- 
желее значительно,— добав
ляет Ю. Д. Таразанов.

Должность у Юрия Дмит
риевича, можно сказать, то
же уникальная — замести
тель директора завода по 
подготовке к производству 
«Томи-209».

Чтобы сократить сроки 
серийного выпуска ° новой 
модели радиоаппаратуры с 
5 до 3 лет и начать его не 
в 1989 году, а первые 100 
(MHHK-paflHOKOM)nBeKCOB по
ставить в торговлю уже к 
70-летию Окт|ября,т— требо
валось максимально скон
центрировать усилия. А  воз
главить эту титаническую 
работу поручили опытней
шему производственнику — 
заместителю главного инже
нера завода Таразанову.

— В новой модели, если
абстрагироваться от ее ори
гинальной блочной конст
рукции с широким диапа
зоном потребительских
свойств (как автономное ис
пользование составляющих, 
так и в комплексе),— пояс
няет Юрий Дмитриевич, — 
главная изюминкД—как раз 
лентопротяжка. Уменьшен
ные габариты предопреде
ляют резкий рост точности

I  9 И Ю Л Я - О Ч Е Р Е Д Н О Й  |
I ЕДИНЫЙ ПОЛИТДБНЬ [
5 Он проводится по теме: {«Активный вклад а заготовку кор- | 
£ мов —  гарантия трехтыеячных надоев молока, достатка мо- = 
I  лочных продуктов в магазинах». а

Хозяева зеленых угодий -
ТА К  ПО ПРАВУ М О Ж Н О  НАЗВАТЬ НЕФТЯН ИКОВ СТРЕЖ ЕВОГО

КОГДА ВЕРСТА/ЛСЯ (НО- водом в »  яачальиом этапе ется, речники оперативно 
МБР, пришло сообщение, решился. Но работу может исправят допущенный про- 
чтв в пяггницу все 'четыре сдержать отсутствие барж мах. Ничто не должно 
плавзавода вышли яа пер- для поставки готовой про- тормозить конвейер кормо
вые ухедые, Вонпрее е. « х  « г -  духции от /речп«ч»а. Дум»* заготовок.

На пойменных луг,ах том
ского севера еще стоит 
большая вода. Казалось бы, 
рано думать и говорить о 
предстоящей кормозагото
вительной кампании; даже 
при самом удачном сезоне 
зеленая страда начинается 
только в июле. Но стрежев- 
чане давно уже убедились, 
что начинать на деле, а не 
на словах надо задолго до 
/первого укоса.

Раньше другие за
вершил подготовку кормо- 
(за-готовительной техники 
коллектив ЦБПО бурового 
сборудоваиия (на|чальник 
В. И. Цай). Уже в
конце мая прямо у
проходной предприятия вы
страивались на линейку го
товности, сменяя друг дру
га, тракторы, косилки, те
лежки. Всего в хозяйстве 
отряда ЦБПО три . КУФа,

пять тележек для перевоз
ки скошённой массы и гра
нул, семь тракторов, авто
погрузчик.

— Для того, чтобы спра
виться с заданием, а оно 
ни много ни мало—девять
сот тонн витаминно-травя
ной муки, этой техники 
вполне достаточно, надо
только, чтобы она работала 
без сбоев, а самое 
главное, чтобы не
подвела авээмка, — рас
сказывает командир отряда 
А. С. Судоплатов. — Мы ее 
практически полностью пе
ребрали, основные узлы от
реставрировали на базе,
сейчас лзгчшие специалисты 
готовят агрегат к запуску. 
Авангард отряда уже вы
ехал в совхоз «Назинский».

На этот раз мы почти на 
сто проценте® сумели со
хранить состав отряда, в

нем почти кайедый владеет 
несколькими специально
стями, имеет сенокосный 
опыт. И хотя в этом году, 
как и все нефтяники, наше 
предприятие переходит на 
работу в условиях самооку
паемости, участие в заготов
ке кормов не отходит на 
второй план. Ведь админи
страция и партийная ор
ганизация базы всегда уде
ляют большое внимание 
выполнению заданий соци
альной важности. Поэтому 
я, как командир, никогда 
не оставался наедине со 
своими проблемами. Пона
добилось доставать КУФы и 
запчасги к ним, выходим 
яа прямые связи с завода- 
ми-поставщиками. Нужен в 
отряде специалист, знако
мый с несколькими опера
циями, отпустят с произ
водства, хотя лишних лю

дей, как известно, при са
моокупаемости не будет.

Такой подход — вьтолне- 
ние задания независимо от 
проблем основного произ
водства — характерен не 
только для руководителей 
ЦБПО. Стрежевчан уже не 
удивляет, когда у  бочки, 
торгующей разливным мо
локом, нет очереди. А  ведь 
для города, который 
кормится одним малонасе
ленным районом, это ог
ромное социальное дости
жение. И добились этого 
стрежевчане, применяя на 
практике лозунг: «Село
кормит город, город обуст
раивает село». Содержание 
шефских связей горожан с 
совхозами района меняется 
в зависимости от потребно
стей села.

Интересными мыслями по 
этому поводу поделился ко-

/мандир отряда СУ-917 
«Стрежевойдорстроя» ,Н. С. 
Луханин. Он тв е̂рдо убеж
ден, что валовой подход к 
заготовке кормов уже изжил 
себя.

— Цеобходимо и у нас на 
севере переходить к куль
турному земледелию. Нель
зя бесконечно надеяться на 
то, что осоки вокруг хватит. 
Заготавливая много лет под
ряд витаминно-травяную 
муку на одних угодьях, мы 
где надо и не надо повы
топтали траву тяжелой тех
никой, повыгребли лучшие 
луга, — считает , Николай 
Семенович. — А  ведь пло
дородный слой здесь очень 
тонкий. Значит, надо внед
рять культуру обработки 
земли, подкармливать тра
вы, мелиорировать и распа
хивать новые участки.

(Окончание на 3-й стр.)
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ИДЕОЛОГИЧЕСКАЯ РАБОТА: ПРАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ Север. Люди. Нефть

Местная проблема; выход к истокам
Ц ЕЛЬ встречи — разъ

яснить перспектизы 
развития Верхнекет- 

ского района, наметить пу
ти решения имеющихся 
социально - ■бытовых проб- ■ 
лем. Потому она и вызва
ла неподдельный интерес у 

^белоярцев.
Любой местной проблеме 

свойственны свои особен
ности. В Верхнекетье та
ких особенностей — целый 
букет: и ' бездорожье, и от
даленность лесных посел
ков, и слабая строительная 
база... Между гтем здесь, 
как и в других точках об
ласти, продолжается реали
зация социальных про
грамм. Три школы, детсад, 
гостиница, два дома куль
туры, два овощехранилища, 
крупный спорткомплекс, не
сколько магазинов, станция 
обезжелезивания воды — 
вот далеко не полный пе
речень объектов соцкульт
быта, введенных в районе 
за два минувших года. Ка
питальные вложения в не
производственную сферу 
возросли почти в 4 рг1за и 
составили в прошлом году 
5.973 тысячи рублей — по
ловину всех средств, отпу- 
оденн1»1х на строительство.

■Одн'ако темпы развития 
соцкультбыта, |подчеркнул 
открывший встречу первый 
секретарь Верхнекетского 
райкома КПСС В. Н. Ре
шетников, пока не удовлет
воряют. В Белом Яре и 
'Клюквенке надо интенсив
нее строить , жилье, Клюк
венке нужен и молочный 
цех. Медленно завершают 
строители «бородатый»
объект — торгово-закупоч
ную базу, а на очереди дет
сад на 280 мест, склад газо
вых баллонов, больничный 
комплекс и т. д. Развитие 
подсобных хозяйств северян 
сдерживают трудности с за
готовкой кормов, механиза
цией этих работ, то, что не
где купить поросят. Не вы
полняется с начала года 
план розничного товарообо
рота. Мало денег отпущено 
облкомхозом на благоустрой
ство райцентра. Затягивает
ся ремонт старой гостини
цы, нужна хорошая пра
чечная, «спотыкается»
аофальтирование. Ек:ть
сложности и в развитии 
•средств связи. Лишь Белый 
Яр, Катайга и Степановка 
принимают вторую про
грамму телевидения, надо 
ускорить строительство ра
диорелейной линии, уста
новку автоматических те
лефонных станций в Друж
ном и Макзыре.

Как будет продолжаться 
обустройство поселков глав
ного лесного района облас
ти? Нельзя ди побыстрее 
избавиться от недостатков 
в коммунально - бытовом 
обслуживании людей? По
добные вопросы ставили на 
встрече в районном Доме 
культуры пилот Белоярско
го аэропорта Н. И. Дятлов, 
заместитель директора Бе
лоярского ЛПК Б. С. Чуме- 
■рин, парашютист-десантник 
'здехлесхоза 1!!<Биссарионов 
бор» М. И. Панов, секретарь 
исполкома Белоярского пос
совета Н. Р. Коростылева, 
учительница Б. П. Кирьяно
ва. лаборант восьмилетней 
школы Т. Б. СмИ'Рнягина, 
бухгалтер киносети Т. Т. 
Кашкаровская и другие.

ШАГ В п е р е с т р о й к е . Не
прогуливающимися гостя
ми выглядели в Белом Яре 
областные руководители. 
Они работали. Перед встре
чей побывали в подведом
ственных трудовых коллек
тивах, иа строящихся объ
ектах. Ранним утром ; в 
райисполкоме увидел на
чальника областного управ
ления коммунального хо
зяйства В. А. Тропина: он 
наметил заранее обгово
рить свои вопросы. В ка
бинете председателя рай
исполкома ,А. И. Чистякова 
нашли общий язык на
чальник областного управ
ления автодорог Э. П. Осет
ров и заместитель началь
ника «Томлеспрома» Г. П. 
!Нейфельд.) (Теперь важная 
трасса и .аэропорту будет 
отремонтирована и переда
на на баланс дорожника»^ 
Раньше договориться об 
этом не могли годами, а 
тут лицом к лицу — за 
несколько минут и без вся
ких бумажных виз! Даже 
вместе съездили потом' и 
осмотрели объект. Словом, 
местная проблема полнее 
воспринимается на месте, 
У ^токов. И |на вечернюю 
встречу некоторые руково
дители пришли уже с гото
выми вариантами действий, 

' с конкретными деловыми 
предложениями.

Резервн€1я
«жила>*

г. П. Нейфельд, замести
тель начальника объедине
ния «Томлеспром» по строи-

Руководители областных организаций й ведомств 
приехали иа лервую ииформационно>политическую встречу 
с жителями Белого Яра.

тельству; О. Н. Бородин, 
главный инжецеР треста 
«Томлесстрой»;

Б объекты Берхнекетского 
{района 1вкладьша|ется шес
тая часть (6—7 миллионов 
рублей) капвложений «Том
леспрома», на них выпол
няется треть строймонтажа 
(б—«  миллирнов рублей). 
Только «Томлесстрой» еже
годно Осваивает здесь при
мерно половину (на 9 мил
лионов рублей) своих объе
мов. Большинство помеще
ний соцкультбыта возводит
ся руками лесных * строите
лей.

Объемы в целом растут. 
Намечено сдавать ежегодно 
не менее 22 тысяч квадрат
ных метров жилья, в 1986 
году отчитались за 30 ты
сяч. Кроме жилья, для ка- 
тайгинцев в текущей пяти
летке будут сооружены, на- 
.пример, котельная, пекарня, 
клуб, овощехранилище, в 
Ингузетском ЛПХ — овоще
хранилище и РММ, в Ор
ловском — детский сад и 
магазин. ПМК-7 «Томлес- 
строя» закончит в Белом 
Яре торгово - закупочную 
базу и комплекс ПТУ, нач
нет больницу, второй 40- 
квартирный дом, торговый 
центр.

Строительство ньшче идет 
целенаправленнее, силы 
сконцентрированы. Наиболь
ший успех в тех леспромхо
зах, где строителям содей
ствуют руководйтели-хозяй- 
ственники. Достойна ува
жения инициатива сайгин- 
цев. Они ежегодно строят 
объекты соцкультбыта, _при- 
1чем хозспособом. (Сейчас 
завершают детсад. Огрои- 
тельные объемы по Берхне- 
кетью значительно возросли, 

-если бы и другие директора 
разрабатывгш! резервную 
«жилу».

— Обещан поддерживаю
щий ремонт школы в Клюк
венке. Почему не меняется 
ничего?

— Побываю там завтра 
же, — отвечает Г. П. Ней
фельд. — Строительство но
вой на пятилетку не запла
нировано. Средств пока нет. 
Через два года еще раз вер
немся к вопросу.

— Бсе-таки о больничном 
комплексе идст речь или о 
корпусе?

— О комплексе из не
скольких корпусов. Соору
жать его начали бы рань
ше, но пришлось вьшрав- 
лять проектную документа
цию.

Строится ли жилье 
для вводимого ПТУ?

— Да, на долевых нача
лах. Оно будет предостав
лено в 78-квартирном доме.

— Ведется ли кооператив
ное строительство?

— Планируется 90-квар
тирный дом в Томске.

— Белоярскому ЛПК не
обходима ассенизационная 
машина. Сейчас бы ремон
тировать коммунальные се
ти, а как — без техники-то?

— Порешаем в рабочем 
порядке...

ТОРМОЗ в п е р е с т р о й 
к е . Задавал этот вопрос 
главный инженер Белояр
ского ЛПК Е. Н. Кабан. Не 
ставлю под сомнение суть 
делф наверное!, машина 
комбинату не была бы 
лишней. Но ведь одна здесь 
уже имеется, и ее можно 
задействовать по уплотнен
ному графину... Было бы 
желание.

Контора лесопромышлен
ного комбината располо
жена в райцентре. Здесь 
же размещаются и различ
ные службы предприятия; 
ремонтно - строительный 
участок, ЖКО, отдел капи
тального строительства — 
сильный «кулак». Казалось 
бы, потребуйся «столице» 
лесного района помощь в 
благоустроительных .рабо
тах — какие тут препира
тельства? В райисполкоме 
о «помощи» отозвались 
резко критически. У ру
ководства комбината сни
сходительное отношение и 
райцентровсним нуждам. 
Если они и перекрывают
ся, то не без напоминании; 
«мы вам котельную по
строили, пекарню», третье- 
четвертое... К чему такие 
с.четы? Делается ведь для 
людей.

— Улицы, закрепленные 
* за комбинатом, — самые 

неуютные в райцентре, 
говорит председатель раи^ 
исполкома А. И Чистяков. 
— Надо ли поправить до
рогу и аэропорту, отремон
тировать пекарню — ЛПК 
норовит /спихнуть это на 
других. А, собственно, по
чему? Баланс — комби
натский, у  предприятия — 
и силы, и деньги.

Потребовалось -перестлать 
полы в детсаду. «Смежни
ки» своих рабочих присла
ли, а хозяева —̂ лесоза
готовители — по привыч
ке отмахнулись. '«Как бы 
вы оценили ситуацию? Это 
же иждивенчество!» Пожа
луй тан.

^Иждивенцам». между 
прочим, свойственна и та
кая черта; .немного делая, 
побольше просить у госу
дарства «на жизнь» — 
средств, -механизмов, кад
ры...

«Рассчитываем 
и на вас...»

Начальтсх областного 
управления коммунального 
хозяйства В. А. Тропин:

— Коммунальные пере
мены в Белом Яре замет
ны: построены гараж для
спецтехники:, |современная 
гостиница на 109 мест, от
крыта прачечная. К концу 
пятилетки будут отлажены 
водопроводные и канализа
ционные коммуникации, 
электросети. Через год по
пробуем н-ачать строитель
ство бани.

(?Килфонд местных Сове
тов состоит из 145 домов. 
Он, конечно, увеличивается. 
Бажно вовремя ремонтиро
вать его, и средства на 
капремонт выделяются. Рай
исполкому надо получше 
следить за их освоением: 
из 70 тысяч с января не 
пущено в дело ни рубля.

К сожалению, лишь 30 
тысяч рублей удалось изы
скать ньшче на благо
устройство, в три раза 
меньше, чем в прошлом го
ду. Недостает денег, к при
меру, « а  восстановление 
старой гостиницы. Это не 
повод сворачивать рг1боты. 
Активнее следует привле
кать средства предприятий 
(«'Ромлеопрома». Ощутимо 
могут помочь В’ благоустрой
стве и ремонте зданий сами 
жители поселков. Нам легче 
порой написать жалобу, чем 
починить крышу или шта- 
кетную отраду. Разве мож
но такой оборот признать 
нормой? Не должно ею 
стать и то отношение к 
жилью, -какое приходилось 
видеть в двух панельных 
домах ра>щентра. Что толь
ко не «сияет» здесь на бал
конах! Их самовольно пре
вращают в веранды.

|Р!ешительная перестройка 
нужна и в быту. Она быст
рее пойдет там, где актив
ны домовые комитеты, де
путатские посты.

— Почему не обустроен 
павильон над гopя^^им 
источником? Цены — по 
первой категории, а холод
ной воды нет.

— Цены установлены от
делом цен. А  обустраивать, 
согласен, надо.

— Кто убирает, заменяет 
мусорные ящики? .

— Смотря чей дом. Ес-ли 
ведомственный, заключай
те с комхозом договор.

— Когда, наконец, в во
допроводе вода станет чис
той? '

— Станхщя обезжелезива
ния — в ведении «Томлес
прома». Насколько мне из
вестно, не отработана тех
нология очистки воды. Если 
оборудование будет отрегу
лировано, примем сташщю 
на баланс.

— Намечено ли расши
рить прачечную?

- г  Да, в этой пятилетке.
Бы предлагаете ремон- 

{тЦровать дома собственны
ми силами. А  где взять 
штакетник, пиломатериал?

— Задавать такой вопрос 
в лесном районе...

— Нет, в самом деле! Хоть 
из Томска вези.

— Б учительском доме, 
напротив старой гостиницы, 
очень плохо с отоплением. 
Будут перемены?

— Баша котельная сей
час реконструируется.

— Намечено ли нынче 
аофальти’рювать улицы? Го
ворили, что нет средств.

В. Н. Решетников: «Бе
лоярский ЛПК и ПМК-7 
все-таки выделяют 200 ты
сяч рублей».

В. А. Тропин: «Значит,
увяжемся с дорожниками 
и продолжим асфальтиро
вание».

ШАГ В п е р е с т р о й к е . 
Первым асфальтом, уло
женным на центральной 
улице райцентра два года 
назад, балоярцы обязаны 
ноопарации; Коммунальщи
ки раздобыли оборудова
ние асфальтобетонного аа- 

.вода, дорожники смонтиро
вали ' его, подобрали штат. 
По договоренности, достиг
нутой тут, в 'Белом Яре, за
вод переходит в руин до
рожников, но с предвари
тельным условием: выде
лять асфальт и на благо
устройство улиц. Так что, 
кроме трех «дорожных» 
километров, асфальтом бу
дут ежегодно покрываться 
два-три «уличных». ' Тем

более что у «Томлеспро
ма» находятся на это 
средства.

Недавно, первыми в об
ласти, белоярцы внедрили 
платные услуги за контей
нерную уборку мусора. 
Узнав об этом, В. А. Тро
пик пообещал; «Дадим еще 
машину, лишь бы деньги 
е кассу везла». Асфальти
рование расширило радиус 
платных услуг. Теперь рек
ламу дают дорожники: за 
наличный расчет они по
ложат асфальт во дворе, 
на площадке перед домом, 
сделают тротуар.

П а р а д о к с ы  
^ с е в е р н о г о  

п р и л а в к а
ЗамсспГгель начальника 

«Томсклесурса» С. И. Золо
тухин:

— Промышленными и про
довольственными Товарами 
верхнекетцев снабжает сис
тема «Томсклесурса». Б 
районе действуют четыре 
орса и лищекомбинат. На 
101,2 п1юцента вьшолнен за 
минувший год план роз
ничного товарооборота, темп 
роста его составил 7,8 про
цента. Различных товаров 
населению продано на 23,9 
миллиона. Каждый житель 
района, таким образом, еже
годно покупает их на 
1.010 рублей (вьцце, чем в 
целом цо «Томсклесурсу»). 
Бее лучше удовлетворяется 
опрос на мясо, консервиро
ванные фрукты, безалко
гольные напитки, кожаную 
и резиновую обувь, одежду 
и белье, верхний трикотаж, 
ковровые изделия. Не хва
тает, однако, в магазинах 
сливочного масла, жиров, 
овощных консервов.

Нынче план товарооборо
та не выполняется. Одна из 
главных причин — низкое 
товарное покрытие (87 про
центов). Остра потребность 
в продукции легкой про- 
1№1ьш1ленности: швейных,
!трикотажных Изделиях. К 
примеру, «Томсклесурс» за
просил швейных изделий 
на 9,7 миллиона рублей, а 
юбластное управление тор
говли выделило лишь на 
6 миллионов. Кое-где дают 
слабину и коммерческие ра
ботники -'«Томсклесурса». 
Часть товаров неоправданно 
-пребывает в дефиците.

20 процентов всех кап
вложений цо линии «Томск- 
лесурюа» яап-равляется
верхнекетцам. Стдоятся овот 
1це- и фруктохранилища 
(обеспеченность ими за пя
тилетку возрастет с 29 
процен'гов до 70), цехи без
алкогольных напитков (к 
1990 году они будут откры
ты в каждом крупном по
селке). Сооружаются ‘ и ма- 
тазины, но вводятся они 
с промедлением.

Цланируется расширить 
продажу хлеба, хлебобулоч
ных и кондитерских изде
лий. По прямым договорам 
из Средней Азии поступят 
свежие овощи и фрукты.

— О какой механизации 
на личном подворье вести 
-речь, если в орсе литовку 
не купишь?

— Наше упущение. То, 
что косы поставляются по 
лимитам облисполкома, в 
полной мере нас, конечно, 
не оправдывает. Решим 
вопрос.

— У  меня просьба: поре
шайте еще по строительст
ву пекарни.

Реплики: («.Правильно!!»,
«Давно пора».

— Пекарня в плане У 
строителей на будущий год 
не значится.

— Когда же собираетесь 
делать?

— Б 1989 году, может 
быть, приступим. •  Надо 
уточнить.

— Скоро ли доставите- в 
Лисицу оборудование для 
пекарни?

— Надеемся, в третьем 
квартале.

— Почему в магазинах 
нехватка мебели, лодочных 
моторов?

— Мебелью тойского про
изводства мы обеспечены. 
Привозная же — вообще в 
дефиците, на нее трудно 
получить фонды. Действи
тельно, по лодочным мото
рам заявки кое-где не удов
летворены. К концу года 
поправим оплошность.

— Как купить швейную 
машинку?

— Это строго фондируе
мая продукция.

— А  извести?
— Разве так сложно?

Шум, оживление в зале. 
Реплика: «Бо дасе поселки
нужна».

— Б июле обеспечим по
потребности. *

— Почему в Белом Яре 
не найти соленой рыбы, 
которую попросту называют 
«хамса»? (Кильку, мелкую 
сельдь...

— Из-за нашей нерасто
ропности. Других причин 
нет.

— Когда появится деше
вая детская обувь?

— Однозначно ответить не 
могу. Промышленность ори
ентируется на заказы тор
говли, но пока не успевает 
за нею.

— Уж о простьпс-то това
рах можете позг<ботиться!? 
Осенью яблоки гнили на 
прилавках, зимой — не ку
пишь.

— Надо уси-лить контро-ть 
за торговлей со стороны 
поселковых Советов. Пря
мой, конечно, упрек и на
шим товароведам.

— Б Белом Яре открыта 
художественная школа, но 
ни альбомов, ни хороших 
карандашей, красок, стира- 
тельных резинок не сы
щешь. Почему? Им ведь 
зимние храни-лища не тре
буются.

— Рассмотрим этот воп
рос -обязательно, поправим 
дело.

ТОРМОЗ в перестрой
ке. Поправлять дело, как 
видим, работникам прилав- 
ид предстоит ео многом. 
Но особенно тревожит се
годня то обстоятельство, 
что медленно осваиваются 
новые мощности. Два го- 
да(1) стоит лод отдеркой 
магазин в (Нибеге, больЩе 
года —, в Сайге. Задержи
вается ввод торговых пло
щадей в Макзыре, Белом 
Яре. «Заморожено» около 
400 .тысяч рублей, затра
ченных на строительство.

— В Сайге и Нибеге 
«Томсклесурс» пытается 
помочь нам с художествен
ной отделкой, — объясняет

, начальнян Белоярского
орса А. Н Неромнящих. 
— Не поставляется также 
оборудование. Вначале, го
ворят, его не было вооб
ще, потом заболела заве
дующая базой в Томске, и 
нам не могли якобы 
отправить это оборудова
ние затем специалисты 
уехали... Так и тянется.

Ситуация руководству 
«Томсклесурса» была из
вестна давно. Остается 
лишь сожалеть, что не на 
высоте тут оказались тор
говые работники, славящие
ся своей предприимчи
востью. На встрече с бело- 
ярцами дано обещание 
открыть -новые магазины 
в июле-августе. Обещание, 
будем надеяться, серьез
ное

...В Белом Яре на подхо
де еще один магазин...

» • *
На информационно-поли

тической встрече последо
вали вопросы также на
чальнику областного управ
ления автодорог Э. П. Оевт- 
рову’ управляющему'трестом 
«Томскжилстрой» Б. А, Тру
сову, главному инженеру 
областного управления свя
зи Ю. И. Барышевой, глав
ному инженеру треста 
«Томлесстрой» О. Н, Боро
дину-, начальнику отдела 
заготовки, переработки, 
хранения и реализации про
дукции облагропрома В. В. 
1^рневу. Белоярцы полу
чили компетентные ответы.

— Раз-два в год такие 
встречи нужны, — поделил
ся мыслями председатель 
^рхнекетского райисполко
ма А. И. Чистяков. — В чем 
их необходимость? Самые 
{различные районные проб- 
лемы реально решать не 
только в короткий срок, но 
и ком'плексво, с максималь
ным знанием обстановки.

(Подобный встречи!, орга
низуемые в области с про
шлого года, набирают по
пулярность. Каждая из них 
— мост к взаимному дове
рию между высокой испол
нительской инстанцией и 
жителями «глубинки», га
рантия компетентной про
работки социальных вопро
сов. Люди, . убеждаясь в 
том, что проблема решает
ся, становятся инициатив
нее... Все говорит за то, 
чтобы информационно - по
литические встречи или 
конференции, как иногда 
называют, сделать традици
онными для сельских рай
онов. Всюду найдутся боль
шие и маленькие пгюблемы,. 
по которым можно опреде
литься без занудливой бу
мажной волокиты. Еще об 
одном хочется напомнить. 
Повьпиается ответственность 
руководителей районного 
звена за «последствия» та
ких встреч. Надо держать 
под контролем ход решения 
проблемы, поднятой с учас
тием областного руководи
теля, информировать об 
этом людей. Словом, доби- 
.ваться действеняостк.

Н. ЧУКОВ,
Белый Яр — Томск.

По следам наших аыступлений

«Свой» вор»
Эта статья была напеча

тана 7 апреля. В ней на 
фактах из жизни коллек
тива МСУ-43 треста «Пром- 
механомонтаж» остро по
ставлен вопрос о так назы
ваемых несунах.

Секретарь парткома тре
ста В. Осокин сообщил ре
дакции, что публикация об
суждалась на расширенном 
заседании партийного коми
тета и рабочих собраниях.^

Партком обязал хозяйсг- 
вегшы* рукододателей, пар

тийные, общественные орга
низации треста и его под
разделений более наступа
тельно вести борьбу с не
трудовыми доходами, обра
тив особое внимание на со
хранность социалистической 
собственности, недопусти
мость приписок за невы
полненные работы.

Совет по профилактике 
проводит комплексные про
верки сохранности социали
стической собственности. 
По их результатам привле
чены к ответственности 7 
(дозцйственных ру1ковод1игге- 
лей. В трудовых коллекти-'

вах стали чаще выступать 
работники милиции, суда, 
прокуратуры, лекторы об
щества «Зна1ше».

«Что за 
странным 

решением?»
Корреспонденция под та

ким заголовком, опу()лико- 
ванная 17 апреля, обсужде
на на общем совании ра
ботников Итатского лесо
пункта Ту ганского леспром

хоза. Коллективу раз'ьясме- 
но, что пополнявшая ранее 
обязанности нормировщика 
и бухгалтера лесопункта 
Н. Ф. Зяблова по-преяснему 
пользуется доверием и ав
торитетом у руководства. 
Однако находиться на обеих 
должностях сразу очень 
трудно и не положено. По
этому Н. Ф. Зябловой бьйа 
предложена наиболее опла
чиваемая — должность 
нормировщика.

Во избежание неудобств у 
коллектива при сверке рас- 
четцрк документов оплате 
за дрова, электроэнергию.

квартиру с 25 апреля уста
новлен график консульта
ций бухгалтера леспромхо
за. Подбирается специалист 
на должность бухгалтера 
непосредственно в Итатке.

На собрании- рабочие рез. 
ко критиковали админист
рацию леспромхоза по раз
личным вопросам. Критиче
ские замечания приняты и 
взяты на контроль управ
лением топпрома и руко
водством Туганского ЛПХ.

А. КОНЮХ, 
начальник управления 
топливной лромышлея- 

яостя.

т

Рустам Абдулкасымович Валиуллин — 
старший оператор установки подготовки 
нефти /яефтегазодобываювдего управления 
«Васюганвефть». Он занимается контро
лем и обслуживанием оборудовшия, кото
рое очень хорошо знает, так как прини

мал участие в монтаже и пусконаладоч
ных работах вместе с немецкими специа- 
листамя. |Качество нефти, подготовленной 
в смену- когда работает Р. А. Валиуллин, 
всегда высокое.

Фото Н. Лесникова.

ОТ ФЕВРАЛЯ 
К ОКТЯБРЮ

Возвращаясь н напечатанному

КАЛЕНДАРЬ 
РЕВОЛЮЦИОННЫХ 

СОБЫТИЙ 
В ТОМСКЕ 
Н ТОМСКОЙ 
ГУБЕРНИИ

июль 1917 ГОДА
1 ИЮЛЯ. Газета «Зна

мя революции» сообща
ла, что большевик В. М. 
Косарев выступил перед 
солдатами с лекцией на 
тему: «О большевиках и 
меньшевиках!». Прослу
шав ’ лекцию Б. М. Ко
сарева, солдать; заявили: 
«Мы очень благодарны! 
Мы ведь думали, что 
большевики действитель
но какие-нибудь разбой
ники: так много на них 
нападают некоторые га
зеты».

•  *  *

7 ИЮЛЯ. Заседание 
Томского комитета РСДРП 
по поводу расстрела де|,- 
монстрации рабочих и 
солдат в Петрограде 
5 июля 1917 года. На за
седании была принята 
резолюция, в которой 
выражалась солидарность 
с петроградскими рабо
чими.

Совет солдатских де
путатов Томского гарни
зона, обсудив вопрос о 
петроградских событиях, 
выразил солидарность с 
требованиями петроград
ских рабочих, солдат, 
матросов и постановил 
организовать демонстра
цию протеста с лозунга
ми: «Долой контрреволю
цию!», («Вся власть 
Советам рабочих, солдат
ских и крестьянских де
путатов!». Совет принял 
также ряд других мер по 
борьбе с контрреволюци
ей. В частности, без ве
дома Совета никто не 
имел права вывести из 
казарм вооруженных 
солдат. Все выступления 
гарнизона должны были 
проходить только под 
руководством Совета.

*  *  *

14 ИЮЛЯ. В Г. Томске 
состоялась многотысяч
ная демонстрация в знак 
солидарности с рабочими 
ПетрограДа, показавшая 
рост влияния большеви
ков в массах.

Буржуазная газета 
«Биржевые ведомости» 
21 июля 1917 года опуб
ликовала статью о вы
ступлениях в Томске про
тив Временного прави
тельства, в которой гово
рилось: «Нигде, быть
может, исключая Крон
штадта и других подоб
ных «республик», заси- 
лие большевизма не пре
обладало в такой степе
ни, как в Томске».

* * *
16 ИЮЛЯ. Под руко

водством большевиков 
Н. Н. Яковлева и И. Л. 
Нахановича в Томске 
состоялся I съезд горно
рабочих Западной Сиби
ри. На нем было избра
но бюро союза горнора
бочих во главе с боль
шевиком М. И. Сычевым 
(Франц Суховерхов).

* *  *

СЕРЕДИНА ИЮЛЯ. Со
вещание предсуавителей 
партийных организаций 
Средней Сибири (Томск, 
Красноярск, Новонико- 
лаевск, угольные копи 
Анжерки, Кемерова, 
Судженки). Совехцание 
проходило в Томске.

*  *  *

30 июля. Постановле
ние внеочередного собраг 
ния Совета солдатских 
депутатов Томского гар
низона о недоверии Вре- 
'менному прав1ггельству.

А. АКАЧЕНОК.

Профанация
Идее строительства жилья подрядным 

способом за счет средств населения в !ОПХ 
им. Б. Н. Сидоренко грозит провал.

РЕАКЦИЯ. Максимум об 
идее, минимум о недостат
ках — примерно так расце
нили будущие владелыщ! 
коттеджей в ОПХ им. Б. Н. 
Сидоренко выступление 
«Красного знамени» под за
головком, «Дом окнами на 
лес».

Б статье рассказывалось 
о том, как нашли друг дру
га желающие иметь инди
видуальный дом, постдоен- 
ный на личные деньги, и 
подрядчик — РСУ «Томск- 
облремстройбыт», давно уже 
мечтавший об этой выгод
ной услуге, оказываемой на
селению. Цель такого сод
ружества — закрепление 
молодых кадров на селе. В 
публикации назывался кон
кретный срок окончания 
строительства: девять до
мов сдать под ключ к 7 но
ября прошлого, остальные 
из 12 — к 1 января нынеш
него года. И хотя заказчик 
выразил сомнение в окон
чательных сроках, строите
ли твердо обещали слово 
свое сдержать. И вот со дня 
публикации прошел почти 
год. Как живут новоселы?

А  новоселья еще никто 
не справил.

ДОМ ГЛАЗАМИ НОВО
СЕЛОВ. Хозяин будущего 
дома Иван Берин пригла
шает в «гости». Скорее это 
грустная экскудоия по не
доделкам. Штукатурка вы
полнена наспех, половицы 
«гуляют», причем местами 
одна выше другой; подо
конники не проконопачены, 
люк в погреб вырезан в не
удобном месте, батахюи ото
пления смонтированы не
приглядно, нет отдушин, 
вентиляция выведена под 
крышу, мансарда обшита 
вкривь и вкось. Бдобавок 
ко всему дом развернут, что 
называется, к лесу передом: 
фасадные окна выходят во 
двор.

Не лучше в доме Сергея 
Лисина. Перегородки выло
жены так, словно здесь ра
ботал школьник.

— Разве это качество? — 
удивляется инженер тех
надзора ОПХ £. А. Ивано
ва, когда от небольшого 
усилия ее руки вывалилась 
деревянная пробка для 
крепления дверного блока. 
Вместе с пробкой упало не
сколько кирпичей.

А  несущая стена вьпшу- 
та горбом, того и гляди — 
тоже упадет. А  может, вме
сте с ней и потолок?

В большой озабоченности 
Вячеслав Ливненко; не вый
ти ли из состава коопера
тива? Не отказаться ли от 
новоселья? Вот уже не
сколько раз. стены дома да
вали трещины из-за нена
дежного фундамента. Соору
жали его зимой из железо
бетонных блоков, без мо
нолитного пояса. Строители, 
переложив местами кладку, 
гарантируют надежность. 
Что-то не верится^.

И так по каждому из 
14 домов (строители соби
раются поднять еще два). 
Ни один из них не имеет 
полной строительной готов
ности. А  стоимость все воз
растает. Первоначально 
предполагалось, что каж
дый дом обойдется в 18— 
20 тысяч рублей. Сейчас 
уже поговаривают о 25 ты
сячах. Строители, пользу
ясь некомпетентностью за
казчика, навязали дорого
стоящие мансарды, лишили 
права выбора дешевых от
делочных материалов.

Доволен качеством работы 
пока только один член ко
оператива — его председа
тель Б. С. Михетко. Он не 
спешил с закладкой дома, 
закрепив за собой участок 
земли, все присматривался. 
«Добро» дал только тогда, 
когда уяснил все издержки,

допущенные строителями 
при сооружении первых до
мов.

ДОМ ГЛАЗАМИ 
СТРОИТЕЛЕЙ.

— Заказчик сам выбирал 
проекты домов, — гово
рит мастер РСУ Н. Г. Зим- 
ницкий.— Какие могут быть 
претензии, если строим тю 
проекту? Это у нас есть 
претензии к заказчику.

Что скрывать, они тоже 
справедливы. Уж очень ред
ко появляются на стройке 
будущие новоселы. Бот Пар- 
щуков и Носов бывали здесь 
чаще других, так претен
зий к качеству у них нет. 
И в том, что. сорван срок 
сдачи домов, тоже виноват 
заказчик: ОПХ обещало по
могать техникой, транспорг 
том — не допросишься. За
веряло, что оперативно вы
полнит инженерные комму
никации (канализацию, во
допровод, теплотрассу), 
однако работы до сих пор 
не закончены. Бею зиму 
часть домов пришлось отап
ливать калориферами за 
счет РСУ.

— Если качество не уст
раивает заказчика, то по
чему подписывал процен
товки на оплату? — ухва
тился за спасительную от
говорку начгкльник РСУ 
Б. Н. Кнуренко.— А  теперь 
спохватились...

По глубокому убеждению 
Владимира Николаевича, ни
чего страшного в том, как 
ведется строительство, нет. 
Обычный результат работы 
обычных строителей. Вряд 
ли можно сделать лучше, к 
тому же из плохого строи
тельного материала, хране
ние которого заказчик не 
может обеспечить. Нет на
дежного помещения под це
мент, некуда складировать 
листы оргалита.

ОТ ПРЕТЕНЗИИ—к  ВЗА
ИМНОСТИ. Теперь уже 
сомневаются стдоители, что 
вряд ли и в этом году до
ма будут заселены. Пока 
остается открытым вопрос 
теплоснабжения, работы по 
сооружению теплотрассы 
еще не начаты. Причины 
пробуксовки, конечно же, 
не только в инженерных се
тях, хотя уже сейчас про
кладывают канализацион
ные и водопроводные тру
бы,— в отсутствии деловых 
отношений между заказчи
ком и подрядчиком.

Виноваты, как говорится, 
обе стороны. Но больше 
все же строители. Из 13 
специалистов, например, на 
объекте обычно трудится 
в—7 человек. У  РСУ объ
ектов много — в Асине, 
Кожевникове, Томске... И 
строительство индивидуаль
ных домов оказалось не 
более чем дополнительной 
возможностью урвать солидг 
ный куш строймонтажа.

Мало уделяла внимания 
новому делу и вышестоя
щая организация — обл- 
бытуправление. Главный ин
женер Г. М. Сваровский был 
на строительной площадке 
в прошлом году всего дваж
ды — летом и по осени. 
Бывал и начальник управ
ления Б. П. Степанов. И 
что из того? Не смогли пе
реломить они ход строи
тельства. В результате опо
рочена сама идея строи
тельства домов за счет 
средств населения. Чтобы 
ускорить новоселья, необхо
димо заказчику завершить 
сооружение коммуникаций, 
строителям — устранить все 
недоделки.

Директор ОПХ им. Б. Н. 
Сидоренко В. И Анчарук— 
«за», начальник РСУ «Томск- 
облремстройбыт» В. Н. Кну
ренко — тоже.

Будет ли от такой взаим
ности на этот раз резуль
тат?

А. 'ГОРОПОБ.
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L K R A C H f l E
ЗНАМЯ

Хозяева зеленых угодий
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
На базе управления тех- 

нолагического транспорта 
Стрежевского управления 
буровых работ нам показа
ли очередную новинку. От
ряд транспортников зани
мается заготовкой прессо
ванного сена, славится он 
своими рациона'лизаторами, 
благодаря которым только 
за прошлый год расходы на 
заготовку кормов снизились 
почти вдвое; со НО тысяч 
рублей в 1985 году до 76 ты
сяч. Й арсенале отряда — 
механизированный конвей
ер для погрузки тюков с 
сеном на баржу, другие са
моделки. А  сейчас сварщи
ки изготовили несколько 
легких небольших волокуш, 
за Счет которых предпола
гается сократить из отряда 
еще восемь человек. С по
мощью этого нехитрого при
способления СТОЖКИ будут

формироваться практиче
ски без остановки трактора 
с пресс-подборщиком. Кро
ме тракторов, работающих 
до сегодняшнего дня на ли
нии, все хозяйство этого от
ряда уже отправлено на 
пароме к полевому стану. А  
на базе завершается подго
товка двух жилых вагончи
ков.

До сих пор мы рассказы
вали о готовности строите
лей, транспортников, ре
монтников. А  что же Неф- 
тяшпси? Ведь это они в свое 
время задавали тон р помо
щи животноводам района. 
Мадо отметить; нефтяники 
(ИГДУ «Стрежевойнефть» 
первыми ощутили необхо
димость вьшолнения зада
ния по заготовке
кормов не числом, а 
умением. Их агрегат по ва- 
готовке витаминно-травяной 
муки, работающий на по
путном газе, стал как бы со

ставляющей частью про
мысла.

— Самый сложный для 
нас вопрос — это оплата 
труда, — считает началь
ник НГДУ В. Е. Шафтель- 
ский. — На сегодняшний 
день мы не имеем на этот 
счет реального нормативн(> 
го документа. На свой 
страх и риск в этом году 
создали специальный меха
низированный участок, 
официально узаконивший 
существование кормозагото
вительного отряда. Но вся 
беда в том, что это делает
ся опять-таки за счет ос
новной деятелвности. Уча
сток уже подготовил тех
нику, может хоть завтра
начинать косить, но, откро
венно говоря, в условиях 
самофинансирования нам 
будет все труднее содер
жать для этой цели людей 
и технику. Выход я вижу 
один; совхозы района из

хозяйств, скармливающих 
корма, должны превращать
ся в хозяев зеленьвс угодий.

Это мнение начальника 
НГДУ мы приводим не для 
подтверждения того, что 
нефтяникам стало труднее 
вьтолнять задание, а для 
того, чтобы показать, что, 
не оправдываясь [трудностя
ми и особыми правами 
(нефтяники не попали в 
список отраслей, перечис
ленных в соответствующем 
решении Совета Минист
ров), стрежевчане ду
мают о том, какими 
рилами! за1Готавливать
корма сегодня и завтра. Ин
тересно отметить, что ко
мандиры и комиссары от
рядов, руководители и пар
тийные секретари предпри
ятий не ограничиваются 
ролью простых исполните
лей. У  каждого из них 
есть свои предложения по 
лучшей организации всей

кормозаготовительной стра
ды.

На этой неделе комиссия 
городского комитета партии 
сделает облет всех угодий и 
проверит уже готовность 
полевых станов. На высоте 
должны быть бытовые ус
ловия, готова к предстоя
щей кампании наглядная 
агитация. Дальше все зави
сит от погоды. Как только 
агрономы дадут «добро», все 
отряды дружно включатся в 
работу и будут доказывать 
готовность тоннами заго
товленных кормов.

Г. КАИГОРОДОВА. 
инструктор ГК НК;

В. ГАЛКИН, 
инструктор ГК КПСС;

К. ЧЕРНАВИН.
* • •

Когда верстался номер, 
нам сообщили, что стрежев- 
чане начали заготовку ве
точного корма. Включены 
в работу два АВМ.

Читатели размышляют, спорят, продолжают разговор

«И ду на риск...»,
1 апреля 1987 года

Эта (ггатья рассказывала о /необычном (решении квар
тирного Вопроса Ь одном из подразделений производ
ственного объединения «Полюс». Цехкомом квартира 
вне очереди была выделена передовику пршзводства 
— начальнику цеха. |Публикация !вызвала рпслики чи
тателей. Предоставляем Им слово.

Решение поддерживаю
Хочу высказать мнение 

по статье «Иду на риск...». 
Считаю, что решение при
нято верное. Производст
венная необходимость — до
вод убедительный не толь
ко с точки, зрения директо
ра. Тем более что к тако
му заключению пришли 
коллегиально. Сейчас стало 
все трудна найти руково
дителя среднего звена. И 
не мудрено. Ему приходится

находиться под двойным 
давлением; жесткого (часто 
и по сей день необоснован
ного) плана и слабым или 
плохим обеспечением раз
личными ресурсами. Приня
тие на себя ответственности 
за цех неминуемо влечет 
резкое увеличение нервной 
нагрузки, забвение в той или 
иной степени семьи. На ра
боту. тратится добрая часть 
личного времени. Именно

поэтому и мало желающих 
быть руководителями.

Принятое решение оправ
дано и тем, что на руково
дящую должность выдвинут 
свой Же производственник, 
уже знающий коллектив.

Непонятна позиция тех, 
кто против. Во-первых, каж
дый из них пусть встанег 
на место не только Н. И. 
Лучинина, но и директора. 
Во-вторых (уверен), в числе

тех, кто участвовал в выра
ботке решения, — добросо
вестные и с большим опы
том люди. Часть из них 
(по лйнии профсоюза) была 
избрана коллективом, он 
выразил своим представи
телям доверие и уполномо
чил их принимать решение 
Оно принято в конечном 
итоге верно, хотя допускаю, 
что в чем-то мне могут и 
возразить. Но на бесспор
ность не претендую.

А. АТЯКШЕВ, 
старший мастер Богашев- 

1СКИХ электрических 
сетей.

А КАК ПО ЗАКОНУ?
!Уваж|а€мая редакция! 1рочитав статью Н. Губской «Иду 

на риск...», хочу высказать свои соображения. То, что дирекг 
тор Р. А. Чуланов предоставил квартиру «нужному специ
алисту» в обход очереди, давно практикуется на многих 
предприятиях. Такрй метод считаю несправедливым. Где

же критерий, делящий людей на нужных и ненужных? 
Если так подходить к вопросу о распределении жилья, 
можно узаконить предоставление «своим» людям квартир 
вне очереди под предлогом производственной необходимо
сти. Это напоминает формулу; «ты — мне, я — т е^ ». Ин
тересно услышать мнение юриста по этому вопросу.

В. НАЧАЛОВ.

ЧЕРЕЗ УВАЖЕНИЕ ЗАКОНА
Статья «Иду на риск...», 

опубликованная с благими 
намерениями автора пре
дупредить должностных 
лиц и лидеров обществен
ных организаций «от не
обоснованного риска и не
продуманных действий», на 
наш взгляд, в конце кон
цов способствует этому.

Суть вопроса: работник
объединения «Полюс» Н. И. 
Лучинин обратился в редак
цию по поводу незаконного 
выделения квартиры на
чальнику цеха А. Р. Эрнсту. 
По его мнению, аргументы, 
оправдывающие нарушение 
закона, недействительны.

И вот публикация. Автор 
статьи задает вопрос: было 
ли нарушение закона? И 
отвечает! «Даже непосвя
щенному ясно: быдо». Та
кой вывод должен бы пов
лечь за собой критику на
рушителей закона и одно
значно заявить об ответст
венности виновньпс. Но ав
тор статьи решил опро
вергнуть рту концепцию. 
Отдельные руководители, по 
его мнению, утверждают, 
что они бесправны, особенно 
при распределении жилья, 
«на словах — расширение 

.самостоятельности, а на де- 
 ̂ле — ни шагу в сторону».

Тут невольно хочется 
поспорить. Перестройка и 
желаемый результат от нее 
могут быть достигнуты 
только при строжайшем 
[соблюдении [законности. 
Правда, автор статьи 
утверждает: «Наша жизнь
с ее стремительностью, бур

но развивающимся демо
кратическим началом ло
мает рамки привычного. 
Закон не поспевает за нею». 
Но ведь мы ломаем рамки 
привычного застоя, того, 
что приводит к бюрокра
тизму и волоките, привычку 
нарушать закон, а жилищ
ный закон в особенности. 
Вряд ли оправдано крити
ковать законодателя за не
расторопность, утверждая, 
что нарушителю трудовой 
дисциплины есть право 
придержать яфедоставление 
квартиры (здесь закон 
успел вовремя!), а вот пра
ва дать квартиру вне оче
реди за особый вклад в 
производство нет. Так ли 
это? Давайте порассуждаем 
с законом в руках. Трудо
вым законодательствам 
предусмотрен целый арсе
нал поощрительных мер: 
это и благодарности в при
казе, и занесение на Доску 
почета (в Книгу почета), 
премирование и награжде
ние ценными подарками, 
представление к правитель
ственным наградам, при
своение .почетных званий. 
Могут сказать: а про жилье- 
то в этом арсенале ничего 
и нет. Но откроем «Прави
ла учета граждан, нужда
ющихся в улучшении жи
лищных условий, и предо
ставления жилых по
мещений в Томской облас
ти» и в примечании к пунк
ту 22 прочитаем, что среди 
принятых на учет очеред
ность устанавливается «с  
учетом времени подачи

Вв|явления, нуждаемости, 
стажа ра^ты  на данном 

. пр1едприятищ,. отношения 
к выполнению трудовых и 
общественных обязанностей, 
а также учитывается мне
ние трудового коллектива». 
Полагаю, что здесь зало
жен принцип социальной 
справедливости.

Далее автор констатирует, 
что записанное в наших 
правилах право на перво
очередное предостгшление 
жилья «рабочим и служа
щим, длительное время 
проработавшим в сфере 
производства», на практике 
не считается законным». 
Вот и облисполком, мол, 
отстает в своей правотвор
ческой деятельности: в ре
шении облишолкома (оче
видно, автор имел в виду 
’правила) перечисляются 
категории трудящихся, 
пользующиеся правом на 
первоочередное обеспечение 
жильем, а «новаторов и пе
редовиков производства в 
их числе нет». Но тут сле
дует внести ясность. Быть 
ли в первоочередниках но
ваторам и передовикам 
производства, определяет сам 
трудовой коллектив, по ре
шению которого льготное 
право этой категории лю
дей закрепляется в коллек
тивном договоре на каждом 
предприятии отдельно.

(Следует четко уяснить, 
что правовой основой для 
льготного выделения жилья 
новаторам и передовикам 
производства является толь
ко коллективный договор.

Так определено в Указе.
В Томске действительно 

известен не один случай, 
когда решение, принятое 
коллективом о внеочеред
ном предоставлении квар
тиры лучшему работнику, 
отменялось правоохрани
тельными органами. Но хо
рошо это или плохо? Мы 
полагаем,' что хорошо! К 
сожалению, у отдельных 
товарищей сложилось мне
ние, что можно не посчи
таться с законом, если за 
ото проголосует коллектив. 
Кстати, практика показы
вает, что трудовые коллек
тивы не сами стихийно вы- 
думьшают незаконные ре
шения о внеочередном 
предоставлении квартир рт- 
дельным лицам, а такое ре
шение навязывают руково
дящие работники!, чтобы 
была .возможность спрята
ться потом! за широкую 
спину коллектива.

К чести администрации 
объединения «Полюс», она 
не стала подстрекать кол- 
(лектив :к принятию неза
конного решения, а пошла 
«на риск», (ВЗЯВ ответствен
ность на себя Вообще-то 
не из рьщарских побужде
ний не пошел в коллектив 
директор предприятия Р. А. 
Чуланов, а гютому, что 
«коллектив мог не поддер
жать». Так он пояснил 
корреспонденту газеты. И 
это правда! В статье приво
дятся высказывания работ
ников завода т. Круткина: 
«Считаю, что Эрнст, как 
начальник цеха, внеочеред
ную квартиру еще не за
служил»,' т. Елизарова: «Я  
бы проголосовала против 
предложения директора».

Г. КУЗЬМИН, 
юрист.

Прочувствовать сердцем...
Прочел я в газете «Крас

ное знамя» рассказ Э. Стой- 
лова «Сашкина любовь», и 
произвел он на меня очень 
[сильное впечатленИ|е. По
добных судеб, мак Сашки
на, в то тяжелое время бы
ло очень много. Люди воз
вращались с фронта иска
леченными. Прошлые раны 
давно зарубцевались и как- 
то уходят из на]щ1ей памя
ти.

Но автор сумел прочувст
вовать все это заново, серд
цем, показать в рассказе 
так, ч'го мы буквально 
ощутили героя рассказа 
еще мальчишкой, но так 
много потерявшим уже в

«Сашкина любовь», 
12 мая 1987 года

жизни. и  в это скорбное 
iBpeMH- к нему приходит 
первая любовь, горько пе
ревернувшая его жизнь.

Часто говорят о человеке, 
покончившем жизнь само- 
|убийетном, как о безволь
ном. Не всегда это так. А  
ведь Сашке хотелось жить. 
И fiBTop ярко 'ЭТО показы
вает, когда он, обув конек 
на свою единственную ногу, 
зацепился за ,полуторку и 
ехал, радуясь так же, как и

остальные мальчишки.
Хочется от всего сердца 

пожелать автору успехов в 
его благородном деле и 
продолжать дальше рас
сказывать об интересных 
человеческих характерах, о 
нашем родном городе.

А. НАЛЕСНЫЙ.
* ♦ ♦

(Рассказ «Са(шкина лю
бовь» очень взволновгкл ме
ня, потому что мой отец, 
так же, как и Сашка, вое

вал, был тяжело ранен под 
Москвой в октябре 1941 го
да. В то время ему не 
было семнадцати лет. Он 
тоже не успел завоевать ор
дена и медал»!. Но это не 
главное. Их подвиг заклю
чался в том, что они, ма- 
1льчи|шки, н)е испытавшие 
всей радости жизни, отда
вали ее за Родину.

Сколько еще таких неиз
вестных героев живет ря
дом с нами, о которых мы 
ничего не знаем^ Поэтому 
побольше бы таких расска
зов...

Л. БОБЫЛЕВА, 
дежурная !по аппарат

ной Томского ГРТУ.

* «Любим ли мы 
свой город!>ь 
30 мая 1987 года

Г ромкие
/ •

сррозы
Прочитал подборку пи

сем «Любим ли мы свой 
город?», так и хочется 
сказать спасибо автору 
одной из заметок А. Ту- 
рунтаеву. Правильно он 
говорит, что в плохом 
благоустройстве города 
виноваты отцы города — 
председатели гор- и рай
исполкомов. Эти товари
щи много говорят хоро
ших слов, чтобы выгля
деть в глазах обществен
ности в лучшем виде, о 
том же, например, двух
месячнике по благоуст
ройству, который их на 
самом деле мало волну
ет. Да и газета мало пи
шет, почему во дворах, 
на улицах, на остановках 
скапливается много му
сору.

А  нащи жилищно-эксп
луатационные участки 
вообще не хотят отве
чать за благоустройство. 
Каких только причин не 
найдут, чтобы только 
мусор не вывезти. В 
ЖЭУ-10 говорят, напри
мер, что культура быта 
придет к нам лишь че
рез 15—20 лет. Это же 
насмешка! А  ведь работ
ники участков тоже ви
новаты, что нередко в 
домах не работают мусо- 
рокамеры, что мусор 
вывозится несвоевремен
но. А  люди вынуждены 
вываливать мусор куда 
попало. Словом, неради
вость и равнодушие со
ветских работников, их 
безответственное отноше
ние к коммунальным 
службам порождают и 
пассивное отношение 
жильцов к чистоте сво
его города.

Вокруг моего дома №6 
по ул. Беринга несколько 
лет не было благоустрой
ства, детской площадки, 
хотя я обращался и в 
городской, и в районный 
исполкомы, к вам, но 
все умело выходили су
хими из воды и ничего 
не предпринималось. И 
только обращение в Мо
скву помогло сдвинуть 
дело. Вот и приходится 
годами добиваться того, 
что должны были сде
лать строители сразу, в 
момент сдачи дома в эк
сплуатацию.

В. ВОЛКОВ.
г. Томск,

«Новую рубашку 
надел...»,

29 мая 1987 года

Не забывают
Согласна, есть бездуш

ные люди, как в той си
туации, описанной в за
метке «Новую рубашку 
надел...». А  я хочу через 
газету выразить благо
дарность директору объ
единения «Томсксйлбьйг- 
техника» А. И. Ситнико
ву, секретарю партийной 
организации Н. П. Пет- 
лину и председаггелю 
профсоюзного комитета 
Н. К. Шарандиной за 
чуткое отношение к та
ким, как я, ветеранам 
труда и войны. На Пен
сию я ушла в 1975 году, 
но никогда не испытыва
ла дефицита внимашся 
со стороны руководите
лей этого предприятия. 
Спасибо им!

Д. СЕМЕНОВА, 
ветеран войны я труда.

г. Томск.

Репортаж ,с места события

СХ0АК1 «ВЕЧНО ВЧЕРАШНИХ»
«Громче хлопай, дочка, в 

ладошки — господин Хупка 
будет выступать!» — говорит 
молодой мужчина малень
кой девчушке в цветастом 
народном немецком платье. 
Девочка послушно выпол
няет указание отца: но на
сцену, конечно, не смотрит, 
а крутит головой в разные 
стороны — вокруг так много 
людей и ярких знамен. А  к 
трибуне в это время под 
восторженный рев зала 
подходит Херберт Хупка — 
руководитель одной из са
мых крупных и воинствен
ных реваншистских органи
заций ФРГ «Землячество 
немцев из Силезии».

Соседка справа от меня, 
пожилая, степенная на вид 
женщина, аплодирует до бо
ли в руках, кричит что-то 
неразборчивое. Со всех сто
рон огромного зала несутся 
крики «браво». И тут про
исходит конфуз — приве
денная каким-то бюргером 
собака (здесь и такое разре
шается) начинает оглуши
тельно лаять, перекрывая 
крики «вечно вчерашних». 
Журналисты из разных 
стран откровенно смеются— 
не часто встретишь столь 
точную характеристику по
добного сборища. Остальные 
начинают шикать на пере
пуганное животное. Доста
ется и ее растерявшемуся 
хозяину. Наконец все успо
коились. £)жегодная сходка 
«бывших силезцев», высту
пающих за ревизию итогов 
второй мировой войны и вы
двигающих претензии на 
земли Польши и других со
циалистических государств, 
начинается.

Павильоны международ
ной выставки в западногер
манском городе Ганновере 
разукрашены флагами с не
мецкими гербами городов, 
находящихся на территории 
социалистической Польши. В 
одном из павильонов — 
огромная карта Силезии на 
фоне черно-красно-желтого 
государственного флага 
ФРГ. У  микрофона сменя
ются ораторы, и смысл ■ их 
выступлений сводится к од
ному: так называемый «гер
манский вопрос» остается 
открытым, Германию необ
ходимо восстановить в гра
ницах 1937 года. Договоры 
между ФРГ и социалисти
ческими странами, в кото
рых закреплена неруши
мость послевоенных границ 
в Европе, а также Заключи
тельный акт Совещания в 
Хельсинки не значат для 
них ровным счетом ничего.

С речью к реваншистам 
обращается предотавитель 
официального Бонна — 
председатель фракции ХДС/ 
ХСС в бундестаге А. Дрег- 
гер. Начинает он с демаго
гических призывов к «при
мирению немцев и поля
ков», а затем очень скоро 
переходит к изложению оо- 
крове1шых мыслей: «Герма
ния как целое не прекра
тила существования... Гер
манский рейх в границах 
1937 года в международно- 
правовом отношении не ис
чез!». «Последнее слово о 
Силезии еще не сказано»,— 
вторит ему X. Хупка. Ог
ромная . аудитория, состоя

щая в основном из людей 
весьма преклонного возра
ста, бурно выражает свой 
восторг после каждого по
добного заявления.

Наблюдая все это, неволь
но задаю себе вопрос: дей
ствительно ли все прибыв
шие на сходку — а по за
явлению организаторов сбо
рища в Ганновер съехгшось 
более ста тысяч человек — 
хотят вернуться хозяевами 
в ту самую Силезию, кото
рую после разгрома гитле
ровского рейха получил ее 
законный владелец — поль
ский народ? Оставляю шум
ный зал и выхожу на ули
цу. В соседнем павильоне 
нескончаемыми рядами 
стоят столы, в буфетах про
дают сосиски, разные сла
дости, напитки. Посетите
лей в нем нисколько не 
меньше, чем там, где сей
час выступает весьма почи
таемый в реваншистских 
кругах председатель ХСС 
Фрарц-Йозеф Штраус. «Ба
варский ястреб» страстно 
призывает слушателей не 
верить «коварству русских», 
предлагающих разоружать
ся, усматривает злой умы
сел во всех мирных ини
циативах социалистических 
стран, ратует за привержен
ность натовской стратегии 
ядерного устрашения и, ра- 
эд^меется, за от^ржение у 
социалистических стран зе
мель, на которые претенду
ют разного рода реванши
стские организации.

А  о чем же толкуют по
сетители павильонанстоло- 
вой? Оказывается, они 
встретились, чтобы погово
рить б  семейных делах, об
меняться новостями. Спра
шиваю: «Поддерживаете ли 
вы притязания на Силе
зию?». «Да, конечно». 
«Хотите ли там жить?» 
«Вообще-то нет, я ведь 
вырос здесь», — отвеча
ет мужчина явно пос
левоенного года рождения.

Вот идет большая группа 
в народных костюмах, воз
раст самый разный — от 
десяти лет до сорока. «Тебе 
нравится здесь?» — опра
шиваю у нарядной девочки. 
«Очень! Такой веселый 
праздник, и меня многие 
фотографируют!». «Ты  хо
чешь поехать жить в Си
лезию?» «А  зачем?» — не
доумевает маленькая собе
седница. Такова реакция и 
многих других людей, при
ехавших в Ганновер на 
сходку землячества. Однако, 
вместе с тем, они заученно 
повторяют реваншистские 
тезисы, которые выкрики
вают с трибуны професси
оналы от политики, дела
ющие карьеру на разжига
нии вражды между народа
ми. Когда же заходит раз
говор, чего конкретно хотят 
лично они, следуют туман
ные ссылки на необходи
мость предоставления «пол
ной свободы народам Евро
пы», «восстановления спра
ведливости по отношению к 
несправедливо обиженному 
немецкому народу» и т. п.

Даже председатель моло
дежной организадш! земля
чества Хармут Кошик вы
нужден был признать в бе
седе с журналистами, что

он не очень-то верит в 
удовлетворение выдвигае
мых землячеством притяза
ний. «Но почему нельзя 
допустить хотя бы теорети
ческую возможность созда
ния в Силезии, автономной 
области с междунарюдной 
наблюдательной комиссией, 
которая следила бы за тем, 
как немцы будут уживать
ся с поляками?» — выдви- 

»гает он иллюзорную идею. 
Странно это слышать: не
глупый, казалось бы, мо
лодой человек как бы мимо
ходом, будто на студенческом 
диспуте, предлагает осуще
ствить прямое вмешатель
ство во внутренние дела су
веренного государетва — 
Польской Нарюдной Респуб
лики.

Такие иллюзии заправи
лы «Землячества немцев из 
Силезии» и других ему по
добных организаций усилен
но насаждают среди моло
дежи. Ведь в результате 
естественной убыли рюдеют 
ряды «вечно вчерашних», 
им срочно нужно молодое 
пополнение. Не случайно в 
рамках сходки «бывших си
лезцев» проводился и «мо
лодежный конгресс». Отра
вить юное поколение ядови
тыми идеями рюванша — 
одна из основных целей 
устрюителей националисти
ческого. шоу в Ганновере. 
Именно поэтому так много 
места «воспитанию молоде
жи» отвели в своих выступ
лениях не только Хупка и 
Кошик, но и «государ>С1вен- 
ные мужи» — А. Др>егг€р и 
Ф.-Й. Штраус.

Ганноверюкое сборище со
стоялось накануне 46-й го- 
довсцины верюломного напа
дения гитлерювской Герма
нии на Советский Союз, 
причинившего неисчисли
мые бедствия нашему наро
ду, унесшего 20 миллионов 
жизней советских людей. 
Но ни разу велеречивые 
ораторы не вспомнили об 
этом. Пер)еводя дыхание 
между очер>едными порция
ми антисоветских и анти- 
социгклистических измыш
лений, они обращались к че
ловечеству с призывами 
«гфедать забвению черные 
страницы в истории немец- 
'Кого нарюда», помочь ему 
«выйти из тени «третьего 
рюйха». Как будто им не 
ведомо, что словами не сте- 
рють из памяти нарюдов 
злодеяния фашистских орд. 
Исправить в какой-то сте
пени положение можно 
только конкретными делами, 
напргшленными на укрепле
ние добрососедских отно
шений и взаимного дове
рия.

Вместо этого в Ганновере 
я видел, как несмышлено
го р>е№нка приучают апло
дировать махрювому реван
шисту, как безусые юнцы 
браво маршируют со знаме
нами несуществующих зе-' 
мель, а их благословляют 
на «славные дела» государ
ственные деятели, хотя за
дачей этих последних как 
раз и является создание 
1благоприятной международ
ной обстановки.

Евгений ГУЛЬКИН, 
корр. ТАСС.

Бодш.

19 июля —  национальный праздник Республики Никарагуа—  
День революции (1979).

19 июля 1979 года в результате героиче
ской борьбы никарагуанского нарюда под 
руководством Сандинистского фронта на
ционального освобождения (СФНО) были 
разбиты оковы империалистического гос
подства и более 40-летней тирании дина
стии Сомосы. Революция навсегда покон
чила с бесправием и террором, которые 
на прютяжении многих десятилетий яв
лялись обычным явлением в жизни Ника
рагуа. Созданное в республике правитель
ство национального возрюждения взяло

курс на коренные социально-экономиче
ские преобразования в интересах шйрюких 
народных масс.

Большую помощь молодой рюопублике в 
пострюении новой жизни оказывает Со
ветский Союз. Из СССР посту'пает совр>е- 
менная сельскохозяйственная техника, 
советские специалисты передают свой опыт 
никарагуанским земледельцам.

НА 'СНИМКЕ; Анатолий Врмжатый из 
Харькова подготовил немало трактористов.

Фотохроника ТАСС.
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Напомнило фронтовое письмо

На прорыв пошли перширцы
Парабирая самейный архив, 

я обнаружил свои письма с 
фронта домой. Бару парвоа 
попавшаася:

«Март 1942 г. Вчара я вер
нулся из госпиталя a свою 
часть. В пути случайно поз- 
наиомился с одним солдатом, 
ноторый рассназал, иан от
важно воюют сибиряни».

Дальше 'следовало то, о чем 
рассназал мои случайный по
путчик. В памяти, как на 
экрана, высветились события 
давно минувших дней.

ДЕЛО было так. Воз
вращаясь из госпита
ля на попутных ма

шинах, к ночи я добрался 
до пункта обогрева. Здесь 
в просторной палатке, прию
тившейся под высокими 
елями, гудела раскаленная 
железная печка. Я зареги
стрировался у дежурной. 
Получил ломоть хлеба, не
много сахару, а кипятка 
было вволю, пили кто 
сколько хотел. Поужинав, 
прилег возле печки на ело
вые лантки, которыми 
был густо устлан весь пол 
палатки. Горячий чай и 
тепло от печки разморили 
меня, и я задремал.

Просыпаюсь от шума. 
Оказывается, пока я отды
хал, народу на пункте о ^  
грева набралось Гюлно.

— Кому на Волхов, за 
Мясной Бор, собирайтесь, — 
торопят водители подошед
ших автомашин.

|Стали собираться. Второ
пях нечаянно потушили 
«катюшу» — светильник из 
гильзы снаряда. В палатке 
стало темно.

— Кто мой пим взял? — 
негодует кто-то хриплым, 
простуженным голосом ря
дом со мной.

— Земляк, ищи лучше. 
Найдешь свою пропажу, — 
советую ему.

— Ишь ты, какой глазас
тый, в такой темноте зем
ляка разглядел, — огрыза

ется ' обладатель хриплого 
баса.

— Кто же, кроме нас, си
биряков, валенки пимами 
называет? Ты откуда? — 
спрашиваю у него.

— Жил в деревне Перши- 
но Нарымского округа. 
Майков Константин, — от
рекомендовался земляк.

— А  куда едепп»?
— В хозяйство Буланова.
— Значит, попутчики, я 

тоже в ту сторону еду...
В пути мой попутчик рас- 

сказал, как воюют его зем
ляки — старшина Николай 
Люберцеа и другие.

— Когда гитлеровцы нала- 
ли на нашу страну, — гово
рил он, — мы, военнообязан
ные деревни Першино,. пошли 
в Кривошеинский райвоенкомат 
во главе с председателем сель- 
советЬ Николаем Люберцевым. 
В Томске нас зачислили в хо
зяйство Буланова (это Зб6-я 
стрелковая дивизия, я марте 
1942 года преобразованная в 
19-ю гвардейскую). Люберцеа 
в полк пришел рядовым, че
рез месяц стал помощником 
командира взвода, а когда 
приехал на фронт, на петли
цах носил уже четыре стар
шинских треугольника.

ЯНВАРЬ 1942 года. 
Полк, в котором слу
жил старшина Нико- 

лг1Й Люберцев, наступал на 
совхоз южнее Мясного Бо
ра. На подступах к цент
ральной усадьбе враг пуле
метным огнем прижал на
ступающих к земле. Над 
головами завыли вражеские 
мины. Лежать под убийст
венным огнем не имело 
смысла, бойцы стали отхо
дить. Гитлеровцы, восполь
зовавшись этим, начали 
преследование.

Командир батальона Зем
ских приказал старшине 
Николаю Люберцеву и по
мощнику командира взводгк 
Артему Колегову, уроженцу 
Молчановского района, выд
винуться к стоящей на 
окраине села риге и уда
рить. оттуда фашистам во 
фланг..

Вот цепи гитлеровцев, 
преследуя отходящих, по- 
ровнялись с ригой. И тут 
застрочил ручной пулемет.

Батальон капитана Зем
ских, воспользовавшись за
мешательством фашистов, 
перешел в контратаку.

!Фашистски|й пулеметчик, 
обнаружив огневую пози
цию Люберцева, сосредото
чил на нем весь свой огонь. 
Пули так и взвизгивают 
вокруг.

— Откуда бьет? — стар
шина приник к земле. — 
Ага, вот ты где, гад. За 
частоколом притаился. — 
Люберцев послал меткую 
очередь. Замолчал фашист
ский пулемет. На плечах 
врага батальон ворвался в 
совхоз.

— Наш бывший предсе
датель сельсовета Николай 
Люберцев за хра|б(рость и 
отвагу в этом бою получил 
первую награду — медаль 
«За отвагу», — продолжал 
Майков.

НА  РАС(ЖЕТЕ на на
блюдательный пункт 
«омандара полка Го- 

дилова прибыл командир 
дивизии Буланов. Они мол
ча и долго смотрели на 
вражескЦ1е позиции на 
опушке леса у станции 
Мясной Бор. Думали над 
тем, как с меньшей кровью 
протаранить вражескую ли
нию укреплений, сооружен
ную вдоль железной дороги 
Новгород—Чудово.

Няегй дивизии не раз и 
не два наступали на эту 
затерявшуюся в новгород
ских лесах станцию, но 
взять ее не удавалось.

Вдруг гитлеровцы обруши
ли на наши позиции шкваль
ный артиллерийский огонь. А 
тут еще налетели «юнкерсы». 
Они с воем пикировали, сбра
сывая бомбовый груз.

Едва самолеты успели лечь 
на обратный курс, как вра
жеская пехота под прикры-

На самодеятельной сцене

СЛЕЗЫ СКВОЗЬ СНЕК
«ТЪот н другие» И. Эркеня в народном театре

Газета уже писала о пер
вом в Томске фестивале на
родных театров. В нем не 
было проигравших. Выигра
ли все: и те, кто работал
на сцене, и те, кто призван 
был оценивать эту работу, 
и те, кто пришел в зриг 
тельный зал. Есть у нас 
люди, и их немало, кото
рые не ждут, что кто-то 
станет их досуг организо
вывать. развлекать. Они за
нимаются любимым делом 
не год, не два — десятиле
тия. Есть династии артистов 
народных театров, которые 
являются при этом еще и 
швеями, декораторами, ра
бочими сцены, администра
торами, словом, пропаганди
стами не только своего те
атра, но служителями те
атра в целом. Так вот, это 
занятие, вйдимо, —  проявле
ние творческого потенциала 
личности, не исчерпываемо
го ни работой, ни уч^ой, 
ни семейными заботами. 
Тем радостнее наблюдать, 
что результат этой деятель
ности есть явление куль
турной жизци всего города, 
но отнюдь не семейные 
лишь радости самих участ
ников.

Мне сегодня хочется рас
сказать о спектакле народ
ного театра городского от
дела культуры «Тоот и дру
гие», поставленном по пье
се И. Эркеня режиссером 
Р. Виндерманом.

Жанр трагикомедии, тра
гифарса не так уж часто 
встречается на нашей сце
не. В данном случае мы 
имеем дело именно с тра
гифарсом. Он выстроен ре
жиссером на материале по
литического памфлета,
подкреплен оценографически 
и выдержан артистами при 
всех поворотах сюжета. 
Действенна каждая деталь 
сценического о4юрмления 
(художник Л. Петрова).

Пролог неторопливо, под
робно знакомит нас со все
ми действующими лицами 
этой смешной до колик ис
тории, выливающейся в тра
гедию, такую обьганую, ког
да идет война. Каждый ге
рой появляется, неся опре
деленный намек на образ, 
первую заявку. Медленные 
проходки с остановками, 
как перед старинным фото
аппаратом, дают нам воз
можность рассмотреть, за
помнить тех, с кем пред
стоит пройти немаловаж
ный отрезок их жизни. С 
самого начала комический 
результат достигается тем, 
что мы видим двух акте
ров—А- Шлапаковокого (ас
пиранта ТГУ) и В. Головчи- 
нер (доцента ТШ И ), по
явившихся по нескольку раз 
в новом облике. Так, В. Го- 
ловчинер играет Гизи, со
седку семейства Тоотов, за
рабатывающую на жизнь 
весьма пикантным образом

и сохраняюгцую при этом 
претензии деликатной дамы. 
Она же — помощник ассе
низатора, сама активность 
и готовность незамедлитель
но откликнуться на любую 
команду своего начальника; 
и смиренная монахиня, и 
медсестра из дома скорби, 
лишенная всякой эмоцио
нальности и сопереживания, 
машина, четко и безжалост
но вьтолняющая предписа
ние, даже в отношении са
мого профессора Киприани, 
своего ш ^ а , коль скоро и 
его, психиатра, эта жизнь 
сводит с ума. Смиритель
ную рубашку — на каждо
го! То, что все эти роли 
объединены личностью од
ной актрисы, играющей их 
такими социально разными, 
такими физически непохо
жими, придает какой-то 
неожиданный эффект дей
ствию — подлинной теат
ральности и жизненности 
одновременно. Тем более 
что принцип повторяется в 
шектакле, и мы видим 
А. Шлапаковского и про
фессором Киприани, и эле
гантным Майором, и ассе
низатором, относящимся к 
своему делу очень ответст
венно и вдумчиво, как, 
впрочем, и должно быть; и 
священником, исповедую
щим прихожан и отпускаю
щим грехи прямо у себя на 
дому; и скромным почталь
оном. Именно в этом пос
леднем качестве он ведет 
действие — пытается скра
сить жизнь сограждан, от
далить от них беду. Правда, 
для этого ему приходится 
знакомиться с корреспон
денцией раньше, а иногда 
и вместо адресатов — чего 
не сделаешь, чтобы утешить 
хороших людей. Не любо
пытством же он движим... 
С его помощью нам изве
стно чуть больше, чем уча
стникам событий. И это на
ше зрительское звание при
дает до поры такую коми
ческую окраску действию. 
Мы, например, знаем из 
писем Дьюлы Тоота к ро
дителям, чего не переносит 
его начальник Майор, ко
торого он направил пого
стить в тихий домик своих 
родителей. А  его родители 
этого не знают и в своем 
рвении угодить Майору по
стоянно совершают промаш
ки, чем доводят полупоме
шанного человека до полно
го иступления. От него за
висит жизнь их дорогого 
Дьюлы. Но приходит мо
мент, когда и почтальон, и 
мы знаем, что ни от Майо
ра. ни от усердия родите 
лей уже ничего не зависит. 
А  почта продолжает достав
лять письма погибшего и 
радовать семью его плана
ми на будущее...

Замечателен Лайош Тоот 
в исполнении Б! Лобаненко 
((инженера-строитмя). Поч

тенный городской пожарный 
и добрый семьянин, Тоот 
привык ко всеобщему ува
жению и размеренной жиз
ни, которая оказывается 
перевернутой с ног на голо
ву вторжением нечаянного 
гостя. Быть гостеприимным 
хозяином бесноватому на
чальнику своего сына ока
зывается непосильной зада
чей для него. Майор — 
М. Головчинер (преподава
тель ТГУ), актер сильного 
темперамента, наделенный 
к тому же чувством юмора 
и меры, что немаловажно в 
такой сложной роли, где 
легко скатиться к комико- 
ванию, шаржированию. Но 
нет, его Майор — тоже жерт
ва войны, натерпевшийся 
страху человек, видно, до
сталось и ему, и его под
разделению на восточном 
фронте. Вот он и замирает 
от ужаса, и третирует всю 
семью Тоотов всякими пре
досторожностями против 
ночного рейда партизан.

Постоянные коллизии с 
Майором сглаживает жена 
Тоота в исполнении Н. Ло
баненко (преподаватель ма
тематики ТИАСУРа). Ее 
Агишка мила, женственна, 
деликатна, она образед доб
рой матери и рачительной 
хозяйки дома, стремящейся 
сделать все возможное здесь, 
чтобы сохранить жизнь сы
на там, на войне. Она тщет
но надеется на благотвор
ное влияние своей преле
стной дочери Агики (сту
дентка ТГПИ Э. Киярова) 
на Майора.

Ритм спектакля все убы
стряется, одна нелепость 
накручивается на другую. 
|Несомненен его горестный 
итог: бесчеловечен мир,
убивающий детей, как бы 
ни стремились родители от
вести от них беду. И среди 
смеха сжимается горло, и 
слезы застилают глаза. Вот 
такой спектакль построил со 
своими артистами в народ
ном театре Роман Виндер- 
ман.

Этот коллектив отличает
ся высокой театральной 
культурой, достоверностью 
актерского существования, 
слаженным ансамблем, что 
и было отмечено жюри 
фестиваля.

И. ТРАВИНА.

тием танков пошла а атаку. 
Фашисты приближались к по
зициям батальона напитана 
А. Земских, за левым флан
гом которого нахолклся наб
людательный пункт командира 
дивизии. Некоторым танкам 
удалось прорваться к боевым 
порядкам батальона, и они 
начали утюжить окопы. На 
пола боя наступил критиче
ский момент.

Командир батареи томич 
Иван Амуров, оценив обста
новку, выкатил орудия на 
прямую наводиу и открыл 
огонь. Вздрогнул и замер 
ближайший к батарее танк. 
Из него повалил густой дым! 
Бойцы соседней батареи под
били второй. Еще три подо
жгли стрелки, забросав их бу
тылками .с горючей смесью.

Вражеские пехотинцы, 
лишившись броневой защи
ты и попав под плотный 
артиллерийский огонь, ста
ли отходить. Сибиряки, при
жимаясь как можно ближе 
к разрьгаам снарядов, пош
ли вперед. На правом флан
ге батальона капитана Зем
ских старшина Николай 
Люберцев с ручным пуле
метом и сержант Артем 
Колегов с трофейным ’ авто
матом вырвались вперед. За 
ними .короткими пере^ж- 
ками наступали першинцы.

Но вот над цепью сиби
ряков завыли мины, дыбом 
поднялась земля от разры
вов. Люберцев с Колеговым 
броском достигли сгорев
шего дома и спрыгнули в 
подполье.

— Артем, глянь, готовые 
амбразуры! — показывал 
Лю^рцев на узкие оконца 
в кирпичном фундаменте.

Колегов. оценивающе
осмотрев кирпичные стол
бы, на которых стояла рус
ская печь, заметил:

— Тут нас ни миной, ни 
пулеметом не возьмешь...

Друзья видели, что их 
земляки, попав под мино
метный огонь, отползают 
назад, но сами решили с 
занятого рубежа не отхо
дить.

Теперь уже фашисты по
шли в контратаку. Стрюча 
из автоматов, они бежали 
мимо сгоревшего дома. И 
тут старшина Люберцев и 
сержант Колегов ударили 
им во фланг. Дрогнули нем
цы, заметались, многие сва
лились замертво. Но те, кто 
остался жив, обнаружили, 
откуда бьет пулемет. Мас
кируясь в складках .мест
ности, подобрались к смель
чакам:

— Рус, сдавайся! — кри
чали они, подползая все 
ближе и бгшже.
. — А  не хочешь ли при
курить? — зло отвечал Лю
берцев и посылал очередь 
за очередью из пулемета.

Меж тем земляки Любер
цева, оправившись от заме
шательства, спрашивали 
друг друга:

— Где старшина Любер
цев? Неужто погиб?

— Сльппите? Никак он у 
сгоревшего дома из пулеме
та строчит?

— Надо старшину выру
чать!

В ЭТО (время батарей
цы Амурова ударили 
из пушек по гитлеров

цам. Першинцы, приобод
ренные поддержкой артил
леристов, с винтовками на 
перевес ринулись вперед. 
За ними поднялся весь ба
тальон.

Фашисты, - не выдержав 
яростной атаки, стали отка- 
тьшаться назад. Батальон 
капитана Земских вклинил
ся в Оборону противника у 
железнодорожной станции 
Мясной Бор. Это сьирало 
важную роль в успехе всей 
операции по прорьгеу укреп
лений врага.

В. СУРВББВ, 
бывший начальник ра
диостанции 19-й гвар
дейской стрелковой ди

визии.

С п о р т

На легкоатлетических дорожках
в  Новосибирске состоя

лись соревнования первен
ства РСФСР по спринтер
скому и барьерному бегу. 
Успешно выступили том
ские легкоатлеты. Студент 
политехнического института 
Игорь Левитов в беге на 
100 метров занял третье ме
сто, а на дистанции вдвое

длиннее стал чемпионом. 
Тренирует спортсмена Г. Н- 
Быконя. Студентка педаго
гического института воспи
танница тренера А. В. Ми- 
ловановой Валентина Ро- 
ж:ина заняла вто1Юе место 
на дистанции 100 метров с 
барьерами.

Н. БОГАЧКОВ.

ТИ РА Ж  «СПОРТЛОТО»
Результаты 26-го тиража «5 из 36»: 2, 18, 28, 29, 35. 

лотереи «Спо]ртлото» «6 из 3 jg 37, 37, 41, 43.
45» и «5 из 36», состоявше- *
гося 28 июня 1987 года. (ТАСХО.

ВО В Т О Р О Й  ЛИГЕ
•Луч» (Владивосток) — «Динамо» (Барнаул) — 0 :1 ; «Океан» 

(Находка) — «Торпедо» ( Р у б ц о в с к ) — 5 :2 ; СКА (Хабаровск) — 
«Локомотив» (Чита) — (3:0; («Амур» (Комсомольск-иа-Амуре) 
— «Селенга» (Улан-Удэ) — 2 ; 0; «Чналовец» (Новосибирск) — 
«А м ур» (Благовещенск) i— 1 :0 ; «Манометр» (Томск) — «Звез
да» (Иркутск) (— 3 :  2̂  «Металлург» (Новокузнецк) — «Авто
мобилист» (Красноярск) — 1:1.

( Т А С С )

КТО хоть РАЗ ПОБЫВАЛ
Какое это наслаждение — 

скрипичная музыка! Так 
окажет каждый, кто хоть 
раз побывал на концерте 
народного ансамбля скри
пачей Томского госунивер- 
(ситета. Горячую призна
тельность зрителей давно 
получили энтузиасты.

(Руководат ансамблем за- 
|рлуженнь(й артист РСФСР 
Виталий, Максимов. Создан- 
нь1Й восемь лет назад из 
(йтудентов и преподавате
лей вуза, коллектив прошел 
нелегкий, но замечательный 
(путь становления и при
знания не только у томи
чей. Скрипачи выступали 
с концертами в Стрежевом, 
Риге, Свердловске. В Ере
ване (1983 г.) завоевали зва
ние лауреата фестиваля 
(классической музыки. Кро
ме того, остались незабы
ваемые впечатления от по
сещения ГДР и Польской 
Народной Республики вес
ной этого года. Из четырех 
концертов в Варшаве, Ко
нине, Лодзи и Жиркове 
последний был особенно па
мятным и дорогим. Пред
ставьте себе огромный спор
тивный зал в общеобразо
вательной школе, до отказа 
заполненный ребятишками

и взрослыми. Так вот, эта 
гигантская масса заведомо 
неспокойных людей более 
часа слушала музыку при 
абсолютАой тишине! Зато и 
аплодисменты бьши поисти
не оглушительными — кон
церт покорил юных поля
ков...

Чем живет, что заботит 
самодеятельный творческий 
коллектив? В периодически 
обновляющемся ансамбле 
постоянным остается всегда 
одно — повышение качест
ва игры, совершенствование 
и обогащение технического 
арсенала. В последнее вре
мя мастерски овладевать 
и1сполнительски)ии приема
ми очень помогают высоко- 
квзлифицированные уроки 
педагога-репетитора заслу- 
менного артиста РСФСР 
Сергея Зелеккииа.

— Его и все наши усилия, 
— говорит Виталий Макси
мов, — начиная от юного 
Олега Назарова и кончая 
самой опытной артисткой 
концертмейстером Ж. Рыба
ковой, направлены к одной 
цели — самому высокому 
служению изданной му-

А. БАТУРИН.
Фото автора.

с
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К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
ОКТЯБРЬСКОГО р а й о н 

н о г о  СОВЕТА НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ

Первая сессия Октябрь
ского районного Совета на
родных депутатов состоится 
3 июля 1987 года в 16.00 ча
сов в помещении Дворца 
культуры и техники ГПЗ-5 
(по адресу; Северный горо
док, 9).

На рассмотрение сессии 
выносятся вопросы:

1. Отчеты руководителей 
и/о иСибкабель» о выполне
нии требований решений

X X V II съезда КПСС об 
обеспечении каж|/фй семьи 
отдельной квартирой.

2. Об утверждении комп
лексной программы строи
тельства жилья в районе 
до 2000 года.
К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
КИРОВСКОГО РАЙОННОГО 

СОВЕТА НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ

Первая сессия районного 
Совета народных депутатов 
созывается 3 июля 1987 го
да в 15 часов в Доме куль

туры политехнического ин
ститута (ул. Усова, 136) с 
повесткой дня:

1. Организационные воп
росы.

2. О задачах районного' 
Совета народных д€(путатов, 
трудовых коллективов по 
выполнению программы жи
лищного строительства До 
2000 года в свете решений 
X X V II съезда КПСС.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

О БЪ ЯВЛЕН И Я

Дворец зрелищ 
и спорта

1 июля. «Коронв Российской 
империи, или Снова неулови
мые» (две сории) — 19. 

ВИДЕОТЕКА
1 июля, мультфильм «Саф- 

фи» — 10-20. «Одинокая жен
щина желает лознаиомитвси»
— 12, 14, 16, 1в, 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
1 июля. «Степная эскад

рилья» — 9, 10-40, 12-20, 14, 
16-10, 16-20, 20, 21-30

яменм М. ГО Р Ь К О ГО
I июли. «Грог» -  tt-40, 10 20

12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. «Любовные письма
с подтекстом» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21- 50. Сборник киножурнала
«Ералаш» — 9, 10-10, 14-20.
12- 30,. 13-40, 14-50, 16-10. «То- 
варищ Красин уполномочен»
— 16. «Под огнем» (две се
рии) — Ш-20.

«О К Т Я Б Р Ь »

II июля. «Как стать эааэ- 
дой» (две серии) — 8-40, 14-10,
13- 40, 16-10, 18-40, 21-10. «Лю 
бовные письма с подтанстои»
— 8-40, 12-10. 14. 16. 17-50.
19-40, 31-30. «Фальшивый
принц» — 10-30.

«П И О Н Е Р »
1 июля. Мультфильм «Ма

угли» — 9, 10-40 12-20, 14.

15-40. «Выкуп» — i;-20. 10 10, 
21 .

имени И. ЧЕРНЫХ
1 июля. «Если ты не со

мной» (две серин) — 9, 11-30, 
14, 16-30, 19, 21-20. «Красная 
графиня» (две серии) — 9,
11- 30, 14, 16-30, 19. 21-20.

«СИБИРЯК»
1 июля. «Три толстяка» — 

9-20, 11. «Редкая порода» —
12- 40, 14-20, 16, 17-40, 19-20.
21'.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
и ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

4 июля. «Операция «Снрипич. 
ный футляр» — 10, 11-30.
«Нелагко с мужчинами» — 17, 
19, 24.

Замветитвли редакторе
1-06-52, 1-37-(Г5

ОСТОРОЖНО: ГАЗОПРОВОД!

Товарищи! Через нашу область с севера на юг проложен магистральный га
зопровод высокого давления Нижневартовский Ш З  — Парабель — Кузбасс и 
отвод к г. Томску.

Трасса газощювода проходит по просекам, обозначена обваловкой и специ
альными километровыми знаками. Механические повреждения газопровода вы
зывают его остановку, могут привести к взрывам и пожарам, большому мате
риальному ущербу. Лица, виновные в повреждении газопровода и средств его 
электрохимической защиты от коррозии, привлекаются к уголовной ответствен
ности.

В целях ложарной к взрыяяой (безопасности тазопровода л  (его сооружений 
устанавливается охранная зова SO /метров Рт /оси тваопровода 1с каждой сторо
ны. (Охранная зона (вдоль подводных Переходов «шределяется в 100 (метров с 
каждой стороны крайней нити.

В охранной зоне газопровода всем лицам и организациям запрещается про
изводить всякого рода действия, которые могут привести к нарушению его 
нормальной эксплуатации или к повреждению, а именно;

перемещать и производить поломку опознавательных и сигнальных знаков, 
контрольно-измерительных пунктов;

открывать люки, калитки и двери необслуживаемых усилительных пунктов 
кабельной связи, ограждений узлов линейной арматуры, станций катодной и 
дренажной защиты, открывать и закрывать краны и задвижки, отключать и 
включать средства связи, энергоснабжения и телемеханики; '  

устраивать всякого рода свалки, выливать растворы кислот, солей и щелочей; 
разрушать берегоукрепительные сооружения, водопропускные устройства, 

земляные и иные сооружения, предохраняющие газопровод от разрушения;
бросать якоря, проходить с отданными якорями, цепями, лотами, волоку

шами и тралами, производить дноуглубительные и землечерпательные работы;
разводить огонь, размещать какие-ли1бо открытые или закрытые источники 

огня;
проводить мероприятия, связанные со скоплением людей, не занятых вы

полнением разрешенных в установленном порядке работ;
производить всякого рода горные, строительно-монтажные и взрывные ра

боты, планировку грунта.
В охранной зоне без письменного согласования с линейными производст

венными управлениями магистрального газопровода затфещается:
сооружать проезды и переезды через трассу газопровода, устраивать стоян

ки автомобильного транспорта, тракторов, механизмов, размещать коллектив
ные сады и огороды;

производить мелиоративные земляные работы, сооружать оросительные и 
осушительные системы;

производить геологосъемочные, поисковые, геодезические и ДРУгйе изы
скательские работы, связанные с устройством скважин, ш ур ^ в  и взятием 
проб грунта;

в районе охранной зоны подводных переходов выделять рыбстромысловые 
участки, производить добычу рыбы, водных животных И растений, устраивать 
водопой, производить колку и заготовку льда.

Строительными нормами и правилами установлены минимальные рассто
яния объектов |И сооружений до действующего магистрального газопровода: 

автодороги — 200 м; сельскохозяйственные фермы, полевые станы, огорожен
ные участки для организованного вьтаса скота — 200 м; отдельные промьпп- 
ленные и сельскохозяйственные предприятия — 250 м; коллективные сады с 
садовыми домиками — 250 м: мачты и соор!ужения радиорелейных линий свя
зи — 250 м; канализационньк сооружения, отдельно стоящие нежилые и под
собные строения — 150 м; карьеры разработки грунта — 250 м.

Полевые сельскохозяйственные работы в охранных зонах газопроводов про
изводятся землепользователями с предварительным уведомлением организа
ции, эксплуатирующей газопровод, о начале посевной и уборочной кампаний.

Для согласования на производство работ в охранной зоне магистрального 
газопровода необходимо обращаться по адресу;

Александровское ЛП^1ЛГ; 636760, Томская область, с. Александровское, 
ул. Таежная, ЛПУМГ.

Вертикосское ЛПУМГ: 636753, Каргасокский район Томской области, пос. 
Вертикос, ЛПУМГ.

Парабельское ЛПУМГ: 636600, п. Парабель Томской области, ЛПУМГ. 
Чажемтовское ЛПУМГ: 636423, Колпаи/гевский район Томской области,

пос. Чажемто, ЛПУМГ.
Володияское ЛПУМГ: 636310, Кривошеинский район с. Володино, ЛПУМГ. 
Кемеровское ЛПУМГ: 650621, Кемерово, ул. Невьянская, 2, ЛПУМГ. 
Производственное объединение «Томсктрансгаз»: 634023, Томск, ул. Ста]ро-

деповская, 68 (тел. 5-96-21).

Редакционно-издательско
му отделу тре<й^ются коррек
тор к экономист.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103. Телефон 1-03-01.

Клуб оадоводов-любятелей 
при областном совете садо
водов совместно с Сибир
ским ботаническим садом е 
3 по в июля в Доме о ^ц е -  
ров проводит выставку цве
тущих пионов.

Выставка будет открыта с 
11 до 20 часов ежедневно, 
вход свободный. На выстав
ке будут представлены пио
ны, выращенные в ботани
ческом саду, в садах садо- 
водов-любителей, организо
ваны встречи со специали
стами, обмен опытом выра
щивания. Желающие могут 
принять участие в конкурсе 
на лучшую композицию из 
пионов.

Приглашаем любителей 
цветов на нашу выставку.

Орс НГДУ «Стрежевой- 
нефть» имеет в продаже 
мотоциклы марки «Днепр» 
по цене 1.850 рублей.

За справками обращаться: 
г. Томск — 2-57-02, г. Стре- 
жевой — 3-15-33.

Томский научво-иеследо- 
вагельский институт курор
тологии и физмотерапик 
Минздрава РСФСР ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС иа вакант
ные ДОЛЖНОСТИ; Старшего 
научного сотрудюоса (кан
дидата геолого-минералоги
ческих наук), младших на
учных еоОфуДников (х^мик- 
аналитик, геохимик, биолог, 
микробиолог) — в лаборато
рию изучения курортных 
ресурсов; младшего научно

го сотрудника — в экспери
ментальную лабораторию, а 
также в клиническую двух- 
(годичную ординатуру по 
специальн!ости «Курортоло
гия и физиотерапия».

Срок конкурса — ме
сяц со дня опубликования 
объявлении в газете.

Документы направлть на 
имя директора института по 
адресу: 634050, Томск, ул.
Р. Люксембург, 1.

Коллективы научно-иссле- 
довалвльсвого института 
биологаи и 1би(офизики и 
биолого-почвенного факуль
тета Томского уиив^си(гв- 
та выразкаюгг глубокое со
болезнование доценту Р. А. 
Карначун в свяли с кончи
ной отца

РЯВКОВА

Коллектив управления 
механизации № 2 треста 
«Спецстроймеханизация» вы
ражает глубокое соболез
нование рабочему уцрав- 
лення Г. Я. Ковалевич по 
поводу смерти отца

ИЗОТЕНКО 
Янова Ан|драввича.

Алеисандра Яиовлевича.

Коллектив воинской час
ти выражает глубокое со
болезнование Н. П. Степа
нову и его семье в связи 
со смертью его матери

Коллентив сотрудников 
НИИ интроскопии при ТПИ 
выражает глубо(Кое собо- 
леэно(вакие научному сот
руднику К. Б. Умблеа по 
поводу безвременной смер
ти жены

СТЕПАНОВОЙ УМВЛЕА
Прасиевьи Васильевны. Альбины Алвисандровны.

евирвтарь —Ответетввниый 
1-32-34 
Сенрвтарнат —
1-45-20
Отдел партийной жизни 
1-28-68, 1-28-42

Отдел промышленности — 
1-48-88, 1-27-68

Отдел нвфтегвологии и стро
ительства — 1 -3 6^

Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60. 1-48-48

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры —  1А5-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06.60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-18-16

Собственный кюрвспондент 
Колпашевв — 36-55 
Собственный иоррвспондвнт 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография иЗдатвльетм «Краснов знамя» 
834050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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